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FECHA: NOVIEMBRE 29 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Tras el susto, vive” 

 
“Mantendrá privilegios Sección XV” 

 “Activan sistema de cámaras para control vehicular” 

 “Presentan “Vive la cultura vial”” 

 
“Aparece primer caso de AH1N1” 

 
“Cólera…¡Bajo control!” 

 
“Reconocen a Hidalgo por el combate al cólera” 

 
“PRESENTAN 7 MIL 419 EXAMEN PARA LICENCIATURA” 

 
“Presenta EGS programa integral para cultura vial” 

 
“Debaten de reformas fractura al Pacto” 

 
“Quedan en  el limbo la ley de telecom” 

 “PRD resquebraja Pacto por México; busca detener la reforma energética” 

 
“En las reformas se impondrá “la mayoría”: Peña” 

I N S T I T U C I O N A L 
Milenio-Formar buenos ciudadanos, se fomenta desde la familia: Ernesto Pfeiffer: “La responsabilidad de formar 

buenos ciudadanos, se fomenta desde el seno familiar con las respuestas positivas y la participación constante y entusiasta de 
los jefes de familia durante las contiendas electorales que se llevan a cabo”. Así lo mencionó Mario Ernesto Pfeiffer Islas, 

Consejero Presidente del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, a los alumnos de la Escuela Telesecundaria No. 566, “José 
Vasconcelos”. Con el tema: “¿Cómo se realizan las elecciones?”, un total de 606  alumnos de los tres niveles educativos, 

escucharon atentamente al Consejero Presidente, la explicación de los pasos involucrados en el proceso de votación, como lo 

son contar con la mayoría de edad, la credencial de elector y además tomar la responsabilidad de elegir por quien se va a 
emitir el voto. Para reforzar la información expuesta, Pfeiffer Islas convocó a los alumnos a participar en una sesión de 

preguntas y respuestas que permitió un mayor acercamiento del Consejero Presidente con los alumnos. El evento organizado 
por la escuela Telesecundaria tuvo como objetivo el reforzar los conocimientos en los temas de la Constitución Política de Los 

Estados Unidos Mexicanos y la Constitución Política del Estado de Hidalgo, y que además manejen con respeto a través de 

estos Instrumentos Jurídicos; la libertad, igualdad, justicia y democracia para que desde ahora comiencen a vivir en paz y 
armonía. Al finalizar el Consejero Presidente recibió un reconocimiento por su acertada participación,  de manos de la 

Directora General de la Telesecundaria, Maestra Luz María Zuviri Gutiérrez, del Subdirector Profr. Manuel Belem Pérez Lara y 
de Guadalupe Vargas Cabrera, responsable del área de Prevención del Delito de la Secretaria de Educación Pública; quienes 

reconocieron el desempeño de Mario Ernesto Pfeiffer Islas en diferentes ámbitos laborales. (Redacción, pág. web) 
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Reloj-Difunde el IEE en las escuelas ¿Cómo se realizan las elecciones?: “La responsabilidad de formar buenos 

ciudadanos se fomenta desde el seno familiar con las respuestas positivas, la participación constante y entusiasta de los jefes 

de familia durante las contiendas electorales que se llevan a cabo”, así lo mencionó Mario Ernesto Pfeiffer Islas, consejero 
presidente del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), a los alumnos de la escuela Telesecundaria No. 566, “José 

Vasconcelos”. Con el tema: “¿Cómo se realizan las elecciones?”, un total de 606 alumnos de los tres niveles educativos, 
escucharon al consejero presidente, la explicación de los pasos involucrados en el proceso de votación, como lo son contar 

con la mayoría de edad, la credencial de elector y además tomar la responsabilidad de elegir por quién se va a emitir el voto.  

Para reforzar la información expuesta, Pfeiffer Islas convocó a los alumnos a participar en una sesión de preguntas y 
respuestas que permitió un mayor acercamiento del consejero presidente con los alumnos. El evento organizado por la 

escuela Telesecundaria tuvo como objetivo el reforzar los conocimientos en los temas de la Constitución Política de Los 
Estados Unidos Mexicanos y la Constitución Política del Estado de Hidalgo, y que además manejen con respeto a través de 

dichos instrumentos jurídicos; la libertad, igualdad, justicia y democracia, para que desde ahora comiencen a vivir en paz y 

armonía. Al finalizar el consejero recibió un reconocimiento de manos de la directora general de la Telesecundaria, Luz María 
Zuviri Gutiérrez, del subdirector Manuel Belem Pérez Lara y de Guadalupe Vargas Cabrera, responsable del área de 

Prevención del Delito de la Secretaría de Educación Pública; quienes reconocieron el desempeño de Mario Ernesto Pfeiffer 
Islas en diferentes ámbitos laborales. (Redacción, pág. 03) 

Síntesis-Imparte Pfeiffer Islas conferencia sobre el voto: 'La responsabilidad de formar buenos ciudadanos, se 

fomenta desde el seno familiar con las respuestas positivas y la participación constante y entusiasta de los jefes de familia 
durante las contiendas electorales que se llevan a cabo', así lo mencionó Mario Ernesto Pfeiffer Islas, consejero presidente del 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, en una conferencia a los alumnos de la escuela telesecundaria No. 566, 'José 
Vasconcelos'. Con el tema, '¿Cómo se realizan las elecciones?' un total de 606  alumnos de los tres niveles educativos, 

escucharon atentamente a Pfeiffer Islas quien convocó a los alumnos a participar en una sesión de preguntas y respuestas y 

explicó los pasos involucrados en el proceso de votación. El evento organizado por la escuela telesecundaria tuvo como 
objetivo el reforzar los conocimientos en los temas de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y la 

Constitución Política del estado de Hidalgo, y que además manejen con respeto a través de estos instrumentos jurídicos; la 
libertad, igualdad, justicia y democracia para que desde ahora comiencen a vivir en paz y armonía. Al finalizar el consejero 

presidente recibió un reconocimiento por su acertada participación,  de manos de la directora general de la telesecundaria,  
Luz María Zuviri Gutiérrez, del subdirector Manuel Belem Pérez Lara y de Guadalupe Vargas Cabrera, responsable del área de 

Prevención del Delito de la Secretaría de Educación Pública. (Jaime Arenalde, pág. web) 

Uno más Uno-Revisará IEE peticiones de los partidos políticos: El Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo revisará 
todas las peticiones de los candidatos ciudadanos que deseen formar un partido político nuevo en la entidad y en caso de 

contar con una participación aceptable de personas en favor de dicha agrupación continuar con los procesos para su avance, 

informó Mario Ernesto Pfeiffer Islas, consejero presidente del organismo. El funcionario estatal refirió que la petición de 
Manuel Esparza para formar un partido político nuevo debe realizarse con detenimiento y con una gran cantidad de personas 

que se unan a un proyecto determinado para que pueda postularse como un partido político, sin embargo, para ello debe 
pasar sus ciclos de elecciones y esto podría ocurrir hasta dentro de tres años. De acuerdo con el funcionario electoral, las 

revisiones serán recepcionadas en el instituto, para que puedan ser analizadas por los indicadores de aplicación de las 

normativas de la ley y afirmó que ningún trabajador o líder sindical puede aprovechar sus influencias para que pueda tener 
derecho a ciertas facultades que otorga la ley. Mario Pfeiffer reconoció que Hidalgo es un estado en donde la gran mayoría de 

los municipios son gobernados por un solo partido político, por lo que la posibilidad de abrir un nuevo partido político podría 
permitir un desarrollo a la democracia que se desarrollará en la capital del estado. Los requisitos que se necesitan para la 

construcción de un partido político se engloban en diferentes detenimientos para su función, sin embargo, las autoridades 
políticas se enfocarán en descifrar los lineamientos necesarios para su participación. (José García, pág. 04) 

Agenda Hidalguense-Dicta conferencia presidente del IEEH en la Telesecundaria “José Vasconcelos”: “La 

responsabilidad de formar buenos ciudadanos, se fomenta desde el seno familiar con las respuestas positivas y la 
participación constante y entusiasta de los jefes de familia durante las contiendas electorales que se llevan a cabo”. Así lo 

mencionó Mario Ernesto Pfeiffer Islas, Consejero Presidente del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, a los alumnos de la 

Escuela Telesecundaria No. 566, “José Vasconcelos”. Con el tema: “¿Cómo se realizan las elecciones?”, un total de 606  
alumnos de los tres niveles educativos, escucharon atentamente al Consejero Presidente, la explicación de los pasos 

involucrados en el proceso de votación, como lo son contar con la mayoría de edad, la credencial de elector y además tomar 
la responsabilidad de elegir por quien se va a emitir el voto. Para reforzar la información expuesta, Pfeiffer Islas convocó a los 

alumnos a participar en una sesión de preguntas y respuestas que permitió un mayor acercamiento del Consejero Presidente 
con los alumnos. El evento organizado por la escuela Telesecundaria tuvo como objetivo el reforzar los conocimientos en los 
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temas de la Constitución Política de Los Estados Unidos Mexicanos y la Constitución Política del Estado de Hidalgo, y que 

además manejen con respeto a través de estos Instrumentos Jurídicos; la libertad, igualdad, justicia y democracia para que 

desde ahora comiencen a vivir en paz y armonía. Al finalizar el Consejero Presidente recibió un reconocimiento por su 
acertada participación,  de manos de la Directora General de la Telesecundaria, Maestra Luz María Zuviri Gutiérrez, del 

Subdirector Profr. Manuel Belem Pérez Lara y de Guadalupe Vargas Cabrera, responsable del área de Prevención del Delito de 
la Secretaria de Educación Pública; quienes reconocieron el desempeño de Mario Ernesto Pfeiffer Islas en diferentes ámbitos 

laborales. (Redacción, pág. web) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Criterio-No permitirá Panal “falacias” en mesas: Nueva Alianza no se prestará a “falacias” por parte del gobierno 
estatal en las nuevas mesas políticas. Así lo señaló Heriberto Santiago Martínez, dirigente estatal de Nueva Alianza en 

Hidalgo, quien advirtió que de continuar las incongruencias o incumplimiento de acuerdos –como sucedió en la pasada 
elección– se levantarán de las negociaciones. Martínez aclaró que su partido tiene la “firme convicción” de llegar a acuerdos 

que beneficien a los ciudadanos de la entidad. Las reuniones entre los dirigentes de los partidos políticos tienen la intención 
de acordar los temas político-electorales a contemplar en la siguiente reforma a la Ley Estatal Electoral. De acuerdo con el 

representante del Panal, imperiosamente se tendrá que tipificar en el Código Penal estatal el delito de propaganda negra, 

práctica de la cual fue blanco la oposición en la pasada elección. “No tenemos ningún inconveniente y estamos dispuestos a 
llegar a un acuerdo, nosotros seguiremos impulsándolos; sin embargo, sí pedimos congruencia y seriedad del gobierno para 

cumplir estos acuerdos”, expresó. La principal inconformidad electoral de Nueva Alianza está relacionada con el hallazgo de 
propaganda denostativa contra sus candidatos, unos días antes de la elección de diputados locales. (José Antonio Alcaraz, 

pág. 07) 

El Independiente-Pide PRD comparecencia de encargado de penales en Hidalgo: La fracción parlamentaria del 
Partido de la Revolución Democrática (PRD) pidió la comparecencia del director general de prevención y readaptación social, 

José Mayorga Sánchez, para que explique la fuga de tres reos de la cárcel distrital de Atotonilco el Grande, ocurrida el pasado 
viernes. Tras solicitar que los encargados de este centro sean separados del cargo, el legislador del sol azteca Celestino 

Ábrego exigió que el funcionario brinde información de las debilidades del sistema penitenciario. Pidió al secretario de 

Seguridad Alfredo Ahedo Mayorga reforzar revisiones en penales del estado. “Gastamos recursos en procuración de justicia y 
juzgados para que por negligencia o complicidad escapen reos bajo proceso”. Además, el legislador Ramiro Mendoza Cano 

solicitó exhorto a la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), a fin que vigile agencias de colocación instaladas en la 
entidad. En días anteriores, un centenar de habitantes de Pachuca fueron defraudados por la empresa Distribuidora Leo, que 

pidió 3 mil pesos a cambio de laborar como empacadores de dulces. Mendoza Cano pidió que la Secretaría de Trabajo estatal 

junto con su homóloga federal supervise que las compañías de colocación cumplan la norma. Con la esperanza de conseguir 
empleo, hombres y mujeres, la mayoría jóvenes, llegaron el lunes anterior a las instalaciones ubicadas en el primer piso del 

edificio de la esquina bulevar Everardo Márquez y Rojo Gómez, número 216, a un costado del hotel Holiday Inn. Sin embargo, 
no les dieron ningún contrato y demandaron que les regresaran su dinero y documentos como acta de nacimiento, 

comprobante de domicilio y copia de credencial de elector. (Víctor Valera, pág. 05) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L 

Criterio-Mantendrá el SNTE privilegios estatales con firma de acuerdo: Tras las modificaciones a la ley educativa y 
su entrada en vigor en agosto pasado, la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y el 

gobierno del estado de Hidalgo firmarán un convenio el 9 de diciembre para proteger los beneficios laborales logrados por el 
magisterio a nivel local en los últimos 20 años. Sinhué Ramírez Oviedo, líder de la Sección XV del SNTE, dio a conocer que 

todos los bonos económicos y los casi 30 días de aguinaldo adicionales que otorga la entidad (aparte de los 60 que da la 
federación) a los docentes se mantendrán. Como parte de la reforma educativa, el Congreso de la Unión dio marcha atrás a la 

descentralización educativa instrumentada desde 1992. Esta práctica otorgó la administración del sector magisterial a los 

gobiernos estatales por más de veinte años. “Este 9 de diciembre firmaremos con Francisco Olvera Ruiz, gobernador de 
Hidalgo, el convenio para garantizar todos los beneficios alcanzados por la organización sindical”, afirmó. Con el anuncio se 

garantiza la estabilidad de los maestros, administrativos y directivos que se encuentran cobijados por la sección, mencionó. 
De acuerdo con los beneficios alcanzados por los casi 52 mil trabajadores del magisterio (entre activos y jubilados) del 

régimen federalizado y estatal, en la lista de apoyos extraordinario se encuentran los bonos de fin de año para retirados –que 

este año es de 70 millones de pesos–, de inicio de clases; de maternidad; para maestros con hijos con discapacidad, por 
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antigüedad, por ubicarse en un zona lejana; entre otros. Estos apoyos los mantendrá el gobierno hidalguense, sumado a las 

dos quincenas salariales de aguinaldo extra que durante recientes años lograron en negociaciones. De acuerdo con las leyes 

secundarias de la reforma educativa, la prestación anual federal se estandariza en 60 días, por lo que los restantes serán 
erogados por la entidad. REPORTA FAEB INCREMENTO PARA 2014En 2014 el Fondo de Aportaciones para Educación Básica y 

Normal (Faeb, que se encuentra dentro del Ramo 33) aumentará a 8 mil 681 millones 456 mil pesos. De esta cantidad, 92 por 
ciento está comprometida para salarios docentes. De acuerdo con Ramírez Oviedo, el cambio de “patrón” (de estatal a 

federal) no afectará a los mentores, pues mantendrán sus percepciones. De lo contario, significaría una desestabilidad entre 

el gremio y la entidad. Sin mencionar el monto que actualmente eroga el gobierno en salarios para trabajadores con plaza, 
homologados y por contrato, el líder sindical refirió que la cifra será modificada ante los datos que arroje la encuesta del 

Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), que busca ubicar el número de escuelas, maestros, administrativos, 
supervisores y alumnos existentes en Hidalgo y en todo el país. De acuerdo con datos del más reciente proceso de reafiliación 

de docentes y personal administrativo del SNTE, más de 50 mil trabajadores de la educación se encuentran adheridos a la 
Sección XV, entre activos y jubilados. (Miriam Avilés, pág. 04)  

Milenio-Garantizarán la plaza a profesores en Hidalgo: (Sergio Lozada, pág. 10) 

Criterio-Reconoce Ssa labor de la SSH al enfrentar el cólera: La secretaria de Salud federal (Ssa), Mercedes Juan, hizo 

un reconocimiento y felicitó al gobierno de Hidalgo, que encabeza José Francisco Olvera Ruiz, por poner en práctica diversas 

medidas de prevención con motivo del brote de cólera que se presentó en septiembre. Al inaugurar la IV Reunión Ordinaria 
del Consejo Nacional de Salud 2013, celebrada en el estado de Guanajuato, y a la que se dan cita los secretarios del ramo de 

las entidades federativas, la funcionaria dijo que estas acciones han permitido que en las últimas dos semanas no se hayan 
registrado nuevos casos. La titular de la Ssa refrendó el reconocimiento en su cuenta de Twitter: “En las últimas dos semanas  

no ha habido casos nuevos de cólera en Hidalgo, felicito al gobierno del estado, por su compromiso con la salud (sic)”, 

suscribió en la red social. Desde que se tuvo conocimiento de la presencia del vibrio cholera en la región Huasteca, el 
mandatario estatal instruyó adoptar diferentes acciones para su combate sanitario, contando siempre con el apoyo de las 

autoridades federales, a fin de controlar el padecimiento. Dentro de las medidas que se realizan en este sentido, se destacan 
la promoción, prevención, vigilancia epidemiológica, atención médica y fomento sanitario, con la finalidad de evitar 

enfermedades diarreicas y, en particular, casos de cólera. Las autoridades dijeron que las acciones se efectúan casa por casa, 
en diferentes localidades de Huejutla; siendo visitados, hasta el momento, más de 46 mil 611 hogares, ubicados en 118 

comunidades; de igual forma se realizan recorridos por escuelas, mercados y establecimientos con venta de alimentos. La 

SSH in-formó, oportunamente, que se continúa con la presencia de brigadas integradas por médicos, enfermeras, promotores 
de la salud, técnicos en saneamiento básico y especialistas en fomento sanitario. A la par, se han distribuido más 34 mil 782 

sobres de Vida Suero Oral; 18 mil 213 frascos de placa coloidal; se otorgaron 19 mil 649 pláticas, y cloraron 43 millones de 
litros de agua. Además, agregaron, se continúa con la difusión de las medidas preventivas sanitarias a través de perifoneo en 

náhuatl y castellano; así como la instalación de lonas, distribución de trípticos, dípticos y carteles informativos del tema, 

repartiéndose 11 mil ejemplares. Finalmente, las autoridades dijeron que se redoblarán esfuerzos y acciones emprendidas por 
el personal a cargo del secretario de Salud en Hidalgo, Pedro Luis Noble Monterrubio, a fin de continuar con el control y la 

prevención de dicha enfermedad. (Redacción, pág. 06)  
Uno más Uno-Reconocen esfuerzos para combatir el cólera: (Juan Ricardo Montoya, pág. 03) 

Milenio-Solicita "ombudsman" que se aumente presupuesto: La presidenta de la Comisión de Derechos Humanos del 

Congreso del estado, Mabel Gutiérrez Chávez, dio a conocer que el presidente de la Comisión de Derechos Humanos del 
Estado de Hidalgo (CDHEH), Alfredo Sepúlveda Fayad, solicitó un incremento de recursos para el ejercicio 2014 y crear así 

tres visitadurías. Sin embargo, la diputada local evitó abundar sobre cuántos recursos solicitó el ombudsman y en qué 
regiones se ubicarán las visitadurías de la CDHEH. “Lo que pretende es acercar los servicios de la Comisión Estatal de 

Derechos Humanos a la sociedad en otras regiones del estado, sobre todo donde hay mayor población y también en donde en 

algún momento dado pudieran requerirse y también fortalecer la atención de la Comisión al público”, sostuvo Gutiérrez 
Chávez. Comentó que el titular de la CDHEH planteó a los diputados los proyectos que se tienen para el 2014. La diputada 

priista agregó que ahora será la Comisión Hacienda del Congreso la encargada de analizar el planteamiento del ombudsman 
hidalguense. “Ellos en un momento dado darán pauta a la factibilidad que haya y la autorización del Congreso”, dijo. Mabel 

Gutiérrez evitó precisar la cifra de recursos que solicitó el presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de 

Hidalgo. “No me gustaría adelantar la cifra sobre todo porque depende de la factibilidad en cuanto a lo económico”, sostuvo. 
Sin embargo, dijo coincidir con el hecho de que se fortalezcan los derechos humanos y se tenga un acercamiento con la gente 

en las regiones en donde la CDHEH no tiene presencia. “La población ha aumentado mucho en regiones marginadas, 
dependerá también de la factibilidad en cuento a los recursos”, agregó la legisladora representante de Tizayuca. (Alejandro 

Reyes, pág. 12) 
El Independiente-Solicita CDHEH a diputados incremento en presupuesto: (Víctor Valera, pág. 05) 
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Milenio-Inversiones para Hidalgo podrían llegar a 15 mmdp: Para el próximo año llegarán al estado alrededor de ocho 

proyectos estratégicos de inversión, que en conjunto superan los 5 mil millones de pesos, mismos que serán anunciados en 

las primeras semanas del año, según adelantó el secretario de Desarrollo Económico en la entidad, José Pablo Maauad 
Pontón: si las condiciones lo permiten, las inversiones que capte el estado podrían llegar hasta 15 mil millones de pesos. 

Sostuvo que algunos de estos proyectos van muy avanzados y sólo es cosa de que se haga el anuncio oficial, pues ya 
cuentan con los terrenos donde instalarán sus nuevas plantas, y una serie de elementos que les permitirán asentarse en el 

estado; sin embargo, se deben de esperar los tiempos que tienen las empresas para sus anuncios y ejecución. “La 

expectativa para el año que entra es muy importante, estamos ya con anuncios prácticamente listos, sólo esperando que las 
empresas nos den la fecha específica para el evento, pero que entre estas semanas de final de año o las primeras del año 

que entra se irán presentando”. Se trata, dijo, de nuevos centros de distribución, nuevas inversiones industriales muy 
relevantes en diferentes ramos de artículos de consumo, de artículos de construcción, nuevas plataformas industriales, que se 

han venido trabajando y que posicionan a Hidalgo como el nuevo polo de desarrollo industrial de México. “Cuando menos 
siete u ocho proyectos estratégicos relevantes, pero estas cifras podrían crecer de manera muy importante, dependiendo 

cómo avanzando el año”. Destacó que 2013 cierra con buenas cifras en cuestión de atracción de inversiones, a pesar de que 

a nivel nacional la economía no creció como se esperaba. “Este año cierra muy bien, como lo hemos estado anunciando ha 
habido recientes inversiones estratégicas muy importantes en diferentes rubros, las más recientes, Canteras arquitectónicas y 

Vicrila, pero que se suman a otras también muy cuantiosas, muy importantes, pasando también por Cementos Fortaleza, 
Aceros Corsa, etcétera, Metal One, Tíntas Sánchez que fueron de  este año”. Señaló que la importancia fundamental de estas 

inversiones que se han generado en el estado desde hace un par de años es que éstas van fortaleciendo clústeres 

estratégicos industriales  y económicos en diferentes regiones del estado, como el metalmecánico y de transporte en Ciudad 
Sahagún, el minero tanto en la parte de metálicos como en no metálicos en la región de Zimapán y Molango, lo mismo en 

artículos de consumo, y de centros de distribución y logística en la región de Tepeji del Río y Atitalaquia. (Edith Castillo, 
pág. 30) 

El Independiente-Pretende gobierno meter en cintura a ayuntamientos: La Secretaría de Finanzas prepara un 

convenio de racionalidad de gasto público dirigido a los 84 ayuntamientos, a fin de evitar erogaciones superfluas que pongan 
en riesgo su estabilidad presupuestal. El titular Aunard de la Rocha reconoció que hay municipios, como Tlanalapa, cuyos 

recursos no les alcanza para pagar servicios públicos y, al mismo tiempo, prestaciones a sus trabajadores. Pese a que el 
Presupuesto de Egresos de la Federación 2014 contempla incremento de 9 por ciento a las participaciones para municipios, 

ponderó la firma de un acuerdo para comprometer a los alcaldes a hacer uso eficiente de los recursos. “Con motivo que nos 

solicitan recursos a su cierre (de año), para sus aguinaldos, les vamos a pedir que firmen un convenio con la Secretaría de 
Finanzas y con el Instituto de Desarrollo Municipal para que ejerzan correctamente su presupuesto.” En el acuerdo participará  

la Contraloría del estado en la validación de sus cuentas públicas, “porque como dice el gobernador: no podemos ayudar ni 
darle dinero a alguien que esté haciendo mal uso del mismo”. Parte de los acuerdos será que a partir de enero empiecen a 

guardar en un fideicomiso el dinero de los respectivos aguinaldos, para que no lleguen a fin de año con problemas al pagar la 

prestación. Además, pretenden que cada ayuntamiento cumpla los indicadores de eficiencia y transparencia en el ejercicio de 
los recursos. “Analizamos retenerles de manera voluntaria el tema de sus aguinaldos a partir de enero, porque no podemos 

obligar ni violentar la autonomía de sus municipios.” Al comparecer ante diputados de la comisión de hacienda y presupuesto 
del Congreso local, De la Rocha reiteró que buscarán convenir con los 84 alcaldes para mantener el escenario de colaboración 

entre órdenes de gobierno. (Gerardo Neria, pág. 03) 

El independiente-Elijen a representante de parlamento infantil: Integrantes de la junta distrital electoral federal IV, 
padres de familia y representantes de medios de comunicación, designaron a Yairé López Guerra como representante del 

parlamento infantil, el cual será desarrollado en el Congreso de la Unión en 2014. La ganadora, estudiante de primaria de la 
escuela Iberoamérica, Tulancingo, derrotó a 19 estudiantes provenientes de 12 instituciones públicas y siete privadas. Con el 

tema “Derecho a la igualdad infantil en la discapacidad”, proyecto que presentó públicamente en instalaciones de la junta 

distrital, la menor triunfó en la contienda. López Guerra representará al distrito en el parlamento infantil en la Cámara de 
Diputados. La justa abarcó temas como “Los derechos de los niños con discapacidad”, “Un nombre y una nacionalidad, la 

importancia de la paz”, “El maltrato de la niñez en México” y “Violencia Familiar”. Además, “El derecho a la no discriminación”, 
“El derecho a la libertad de pensamiento, conciencia y religión”, “La violencia y abandono infantil”, así como “La familia y la 

protección infantil”. Al término del evento, Tomás Mata Hernández, consejero presidente, declaró que estas acciones 
muestran la atención e interés que tienen los niños por sus garantías, así como la participación y proyección que otorgará el 

noveno Parlamento de las Niñas y los Niños la siguiente semana. “Los tópicos abordados, sin duda, contribuyen en su 

formación cívica y ética, permiten conocer y recuperar los puntos de vista sobre distintos factores, en el marco de la 
estrategia nacional de educación cívica para el desarrollo de la cultura política y democrática de México.” (Daniel Martínez, 

pág. 25) 
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El Reloj-Validan reformas de candidaturas independientes: Tras la declaración de validez a la reforma constitucional 

que permite candidaturas independientes en el Distrito Federal, estados y municipios, la diputada federal, Martha Gutiérrez 

Manrique señaló que el principal beneficio es que los ciudadanos, que tendrán el derecho de ser votados sin pertenecer a un 
instituto político. Comentó que esta demanda que ya se había planteado hace algún tiempo, es parte de las acciones de la 

evolución democrática que se está viviendo en el país. Martha Gutiérrez indicó que esto no perjudicará a los partidos políticos, 
ya que es un derecho que hay en México, votar y ser votado, tal como lo señala el artículo 35 de la Constitución Política de 

los Estados Unidos Mexicanos. Respecto a si esta reforma constitucional podrá beneficiar a erradicar el problema del 

abstencionismo, la legisladora hidalguense manifestó que, “son situaciones diferentes, el abstencionismo se da en la medida 
en que haya una oferta atractiva o no para el ciudadano, más allá de una candidatura independiente”. En este sentido agregó 

que el comportamiento que se ha observado en los últimos años, según las encuestas, “es que la población vota más ahora 
por las personas que por los institutos políticos, no se podría asegurar si esto fuera o no a cambiar”. Por último Gutiérrez 

Manrique dijo que esta reforma de las candidaturas independientes está integrada a la reforma político-electoral que 
actualmente se discute en el Senado, primero en comisiones y después pasará al Pleno, y “una vez que sea turnado a Cámara 

de Diputados haremos lo conducente”. (Sergio Juárez, pág. 03) 

El Reloj-Desaparecerán el IFE al crear el Instituto Nacional Electoral: Fayad: Durante la discusión de la reforma 
político-electoral ha habido acuerdos entre los partidos políticos; sin embargo, también ha habido puntos en los que no se ha 

coincidido, indicó el senador Omar Fayad Meneses. Aseguró que uno de los puntos de mayor discusión era si se crearía el 

Instituto Nacional Electoral y si desaparecían o no los Institutos Estatales Electorales, ante lo cual afirmó que sí se va a crear 
un Instituto Nacional Electoral con funciones a nivel nacional y con atribuciones a nivel estatal; no desaparecerán los 

Institutos Estatales Electorales pero dependerán en muchas cosas del Instituto Nacional. Fayad Meneses agregó que, 
“desaparece el IFE (Instituto federal Electoral), se subsume en este nuevo instituto; el IFE como tal desaparece y en su lugar 

se crea un Instituto Nacional de Elecciones”. Asimismo mencionó que otro de los puntos de discusión era si se admitía la 
reelección inmediata de legisladores locales y federales, además de los presidentes municipales, “acotado con algunas reglas 

y a una temporalidad, pero habrá reelección, entonces creo que también ya va caminando el asunto”. En este sentido detalló 

que aún falta por discutirse si se podrán reelegir los servidores públicos que actualmente estén en funciones, “a mí no me 
parece ético, ojalá que no pase, no podemos ser beneficiarios de una reforma que nosotros estamos aprobando”. Finalmente 

el senador hidalguense declaró que otro de los puntos era la “segunda vuelta”, pero dijo, éste ha sido de menor aceptación, 
“entonces bajo esa tesitura se está construyendo la posibilidad de que esta misma semana quede lista una minuta que 

contenga una reforma política importante para el fortalecimiento de la democracia en nuestro país. (Sergio Juárez, pág. 

05) 

Síntesis-Asignan 40% del presupuesto a educación: En 2014, la Educación Pública será nuevamente el sector que 

absorba el volumen más alto de recursos públicos en el estado, con un 40 por ciento de los 35 mil 227 millones de pesos 
presupuestados, seguida por las partidas presupuestales a los municipios, con un 20 por ciento; para la Administración 

Central, con un 15 por ciento, y la Salud, con un 11 por ciento. Recursos presupuestados de los cuales la Seguridad, 

Procuración de Justicia y Readaptación tendrá un 6 por ciento; un 4 por ciento la Asistencia Social, un 2 por ciento el pago de 
la deuda pública, y un 2 por ciento los poderes y organismos autónomos. Al informar lo anterior, el secretario de Finanzas y 

Administración, Aunard de la Rocha Waite, precisó que del presupuesto asignado al estado la educación pública absorberá 8 
mil 363 millones de pesos del Ramo 33, además de mil 295 millones de pesos más del Presupuesto de Egresos de la 

Federación (PEF). Con respecto al PEF, el funcionario detalló que de los 6 mil 774 millones de pesos asignados a Hidalgo, el 

volumen más alto de recursos será aplicado en el renglón de carreteras, con 2 mil 19 millones de pesos, seguido por 
Educación, con mil 295 millones de pesos. De este programa se aplicarán además 805 millones en el sector de recursos 

hidráulicos, 543 millones para el campo, 482 millones a Fondo Metropolitano, 200 millones de pesos para avanzar en el 
proyecto de la Ciudad del Conocimiento, y 129 millones de pesos para el sector Salud. Estos recursos, sin ser extraordinarios 

en su contexto total, permitirán dar continuidad a obras y programas de la administración estatal, la cual continúa 

dependiendo en un 92 por ciento de los recursos federales, con solo un 8 por ciento de recursos propios generados con el 
cobro de derechos e impuestos estatales. De la Rocha Wite subrayó que a lo largo del 2014 el gobierno estatal buscará atraer 

más recursos federales de más de 100 programas especiales, para lo cual las dependencias y organismos como la Secretaría 
de Desarrollo Social (Sedeso) y el Instituto Hidalguense de la Mujer, por citar ejemplos, 'se han pasado el año elaborando 

proyectos que nos permitan acceder a esas bolsas de recursos extras.' (Dolores Michel, pág. 05) 
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P L A N O       M U N I C I P A L 

Criterio-Lanzan en Pachuca campaña vial: Una frase coloquial entre los mexicanos, “si hubiera”, se ha convertido en el 
eje principal de la campaña Vive la Cultura Vial, lanzada por el ayuntamiento de Pachuca. “Si hubiera bajado la velocidad…”; 

“Si hubiera cruzado por el puente peatonal…”; “Si no hubiera tomado…” son algunas de las frases que constituyen el mensaje 
principal de una campaña que busca crear conciencia entre los pachuqueños de la importancia de cuidar su vida y la de los 

demás, pues en la capital hidalguense se registra una de cada cuatro muertes por accidentes de tránsito en todo el estado. 

La campaña, cuyos preventivos fueron dados a conocer hace algunos días, fue lanzada ayer por el alcalde Eleazar García 
Sánchez, quien fue acompañado en la ceremonia por el secretario de Gobierno Fernando Moctezuma; el titular del Consejo 

Consultivo Ciudadano, Estéban Ángeles Cerón; el director de Prevención de Accidentes, del Consejo Nacional para la 
Prevención de Accidentes (Conapra), Arturo García Cruz; y el encargado de la Secretaría de Seguridad Pública, Tránsito y 

Vialidad de Pachuca, Rafael Hernández. Durante la presentación se dieron a conocer testimonios de personas que fueron 
víctimas de accidentes de tránsito que pudieron haberse evitado, o de familiares de personas fallecidas en hechos en los que 

se involucró el alcohol, el exceso de velocidad, o una combinación de ambos. “La principal razón por la que hoy me encuentro 

al frente de la alcaldía de Pachuca es porque he sido proactivo y crítico creyendo que se pueden hacer mejor las cosas”, dijo 
Eleazar García durante su intervención. “Hoy creo que sí se pueden hacer mejor, siempre y cuando participemos todos de 

manera conjunta. En este programa se busca salvar vidas”, añadió el representante popular. Dentro de la campaña Vive la 
Cultura Vial se encuentran los programas 1 x 1; Destino seguro; Vive la fiesta con seguridad; Educación vial; y Transporte 

seguro. (Manuel Baeza, pág. 08) 

Milenio-Inicia programa de control vehicular: (Alejandro Suárez, pág. 08) 
Crónica-Presenta EGS programa integral para cultura vial: (Rosa Gabriela Porter, pág. 03) 

El Sol de Hidalgo-Alcalde Eleazar García encabeza la presentación del Programa Vehicular: (Abraham Ramírez, 
primera plana) 

Uno más Uno Pachuca tiene un rumbo y un Destino Seguro: (Redacción, pág. 07) 
Síntesis-Arranca programa Vive la Cultura Vial: (Tania Monroy, pág. 02) 

Plaza Juárez-Presentan “Vive la cultura vial”: (Natalia López Pazarán, pág. 3A) 

El Independiente-Recibirá alcaldía 3 millones de pesos para estudio técnico del centro: Ante la iniciativa del 
protocolo para la intervención de la plaza Independencia, el alcalde Eleazar García Sánchez comentó que la capital recibirá 3 

millones de pesos con el fin de realizar el estudio técnico para el centro cultural El Reloj. En sesión de cabildo realizada la 

mañana de ayer, el edil dio a conocer que el gobierno estatal y el Fondo Nacional de Turismo (Fonatur) signaron un convenio 
para obtener dichos recursos. “Ahora es un anteproyecto, es una propuesta conceptual solamente, debemos estructurar todo 

lo que implica y después la situación jurídica de la plaza”, explicó. Al presentar la iniciativa ante la asamblea municipal, la 
regidora panista Roxana Montealegre Salvador dijo que la intención del protocolo es “no ser simples espectadores” de la obra. 

“El proyecto lo presenta el municipio y lo encabeza, estoy planteando que no seamos espectadores pues existen pasos 
apegados a la legalidad”, indicó. Llamó a los regidores con no ser sumisos para que después no lamenten las obras que no 

sean las adecuadas. La iniciativa está basada en la Ley de Protección del Centro Histórico y Patrimonio Cultural de Pachuca y 

el decreto 18 publicado en 2011. “Lo que propondré es el cumplimiento de lo establecido”, dijo, de tal manera que las 
secretarías de Obras Públicas y Desarrollo Humano acudirán a la delegación del Instituto Nacional de Antropología e Historia 

(INAH) para solicitar los permisos correspondientes. Además, de acuerdo con el decreto 18, dichas dependencias municipales 
deben conocer la opinión del comité para la conservación y preservación del centro histórico. “Deben entregar la 

documentación necesaria para verificar que efectivamente es así, además el ayuntamiento vigilará el proceso del trabajo.” 

También dentro de la propuesta está incluida una investigación jurídica para conocer los contratos de cines que operaron en 
la plaza Independencia. “La información que tengo es que estaban concesionados a particulares por 99 años, entonces si se 

van a demoler debe estar esclarecida la situación jurídica de dichos espacios.” El regidor perredista Andrés Yáñez Pérez 
consideró innecesaria la propuesta pues solo ocasionará más papeleo. “Me parece que lo primero que debemos hacer es 

conocer el proyecto, de otra manera con la protocolización que proponen lo único que generaremos será un documento más 

de los muchos que ya existen”, comentó. Pese a ello la iniciativa de protocolo fue aprobada por la asamblea y enviada a las 
comisiones, donde será analizada. (José Manuel Martínez, pág. 07) 

Síntesis-Tiene Pachuca 3mdp para estudio del centro cultural: (Tania Monroy, pág. 02) 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

8 de 21 

 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

Sin el PRD en el pacto: La salida del Partido de la Revolución Democrática del Pacto por México no pareció haber sido ese 
golpe mediático que la política nacional había anticipado de llegar a quebrarse la mesa de diálogo entre partidos y gobierno 

federal. Al contrario, el propio Presidente Enrique Peña Nieto pareció haberlo tomado con mesura y expectativa de que no 

será una separación mayor dentro de los canales y puentes construidos con la que dice ser la izquierda mexicana. Más allá de 
una situación de oposición o de intento de descontrol hacia el Pacto por México, lo hecho por el sol azteca parece ser más un 

berrinche temporal que una postura permanente. Si fuera lo último, el PRD y se habría aliado a Morena para un nuevo frente 
progresista en contra del actual sistema político nacional y, créame, no están ni estarán cerca de realizar algo así. En Hidalgo, 

el diputado federal del PRD Pedro Porras Pérez, confirmó lo anterior al revisar sus afirmaciones sobre  la salida de su partido 

del Pacto por México. El ex líder del sol azteca hidalguense afirmó que si el PRI y el PAN corrigen y abren la discusión sobre 
temas como las candidaturas ciudadanas en la reforma política o la creación de un Instituto Nacional de Elecciones, el PRD 

regresará al Pacto. De acuerdo con Porras Pérez, el perredismo abandonó la mesa política por el tema de la reforma en la 
materia que está por aprobarse y así como por la energética. Afirmó que la reforma política que el Revolucionario 

Institucional y Acción Nacional pretenden aprobar se queda corta sin muchos temas que el PRD considera de relevancia. 
Incluso, dijo que “el PRI y el PAN se han cerrado a la discusión de las propuestas del PRD y quieren prácticamente meter una 

reforma política que no llenas las expectativas del PRD”, en entrevista con nuestro compañero Alejandro Reyes Álvarez para 

MILENIO Hidalgo. Son pocas las opciones que tiene el PRD para moverse fuera del Pacto por México y esto es sólo una 
prueba de lo que generó los meses al interior del mecanismo de Gobernación en el sistema. Digamos que el PRD en la 

actualidad no puede arrepentirse ni dar un paso atrás en sus pretensiones; ¿qué tendrá que negociar Jesús Zambrano con 
Miguel Osorio Chong para que a su vez el PRI y el PAN puedan aceptar las propuestas perredistas? Poco o nada conseguirá el 

PRD con esta determinación puesto que no cuentan con el apoyo de la mayoría en el Congreso de  la Unión, ni el Diputados 

ni el Senado, y vaya sea de paso, ni entre la población electoral de los estados y el país. Si el PRD pretende castigar al PRI, 
PAN y gobierno federal con un distanciamiento, tendrá que asumirse de nuevo como partido chico en reestructuración política 

e ideológica, o de plano borrarse, desaparecer y unirse a Morena con López Obrador. (Eduardo González, página 03) 

El Reloj-La Hora en Punto… 

La Tuta en los tiempos de “transparencia”: Acostumbrada a los escándalos “baratos”, Luisa María Calderón, ex 
candidata a gobernadora de Michoacán, convertida hoy en senadora de la República, recibió de sus paisanos una “sopa de su 

propio chocolate”. Tan sólo hace una semana, la panista Luisa María, alias “Cocoa”, acusó que al Senado, habrían acudido 
personas que forman parte del grupo criminal conocido como Los Caballeros Templarios. Los dichos de la hermana del ex 

presidente de México, Felipe Calderón, provocaron una serie de reacciones mediáticas, pues la legisladora, con supuesta 

indignación, denunció el hecho como un acto que presumía posibles vínculos del crimen organizado con algunos políticos de 
su estado, quienes habrían gestionado el encuentro en el Senado. Fue el representante hidalguense, Omar Fayad Meneses, 

quien en su calidad de presidente de la Comisión de Seguridad Pública, cuestionó los dichos de la senadora, que hizo 
señalamientos, pero jamás entregó las pruebas de sus afirmaciones. El día en que el presidente de México, Enrique Peña 

Nieto acudió al Valle del Mezquital para entregar la presa construida en Alfajayucan, fue cuando escandalizó Luisa María 

Calderón, tras haber estado en una reunión el pasado 17 de octubre junto con el senador Omar Fayad y otros de sus 
camaradas, que recibieron a un grupo de empresarios y ciudadanos michoacanos. Esta semana, trascendió que fue la 

senadora perredista de Michoacán, Iris Vianey Mendoza, quién habría facilitado el encuentro, de acuerdo el protocolo del 
Senado, para que 17 personas oriundas de su estado fueran recibidas en la llamada “Cámara Alta”. Presuntamente, el 

presidente de la Unión de Ejidatarios Rayos del Sur y el presidente de CANACINTRA en esa entidad, llamaron a la senadora 

Iris para solicitarle un encuentro con los integrantes de la Comisión de Seguridad y abordar el tema de las llamadas 
autodefensas. Tras el escándalo iniciado por la panista Calderón, el posicionamiento del presidente de la Comisión de 

Seguridad y las declaraciones de la legisladora Vianey Mendoza, quien habló de su disposición para declarar ante la PGR (si 
fuera preciso), un nuevo señalamiento salió a la luz pública. Se trata del líder del grupo criminal de los Caballeros Templarios, 

Servando Gómez, conocido como “La Tuta”, para negar todo tipo de acercamientos entre los integrantes de ese cártel y los 
senadores. Y por el contrario, el también líder de lo que fue la llamada ‘Familia Michoacana’, afirmó que la hermana del ex 

presidente Felipe Calderón, fue quien buscó acercarse a los Caballeros Templarios para establecer negociaciones. En este 

enredo “político-criminal”, habrá que analizar la veracidad de las afirmaciones expresadas por la Tuta, para creer o no en sus 
dichos; sin embargo, quien se queda con la peor parte en este enredo es la senadora panista Luisa María, hermana del 

“FECAL”. La lucha contra la inseguridad en ese estado de la República no ha sido fácil para el gobierno federal, pues el asunto 
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es cada vez más complejo por las intereses políticos y económicos vinculados en ese ambiente, pero: ¿ Si Luisa María 

Calderón hubiese ganado la gubernatura de Michoacán? ¿Se imagina usted? (Edmundo Pineda, página 07) 

Crónica-Balcón Político… 

El Panal se prepara para la madre de las batallas: Apenas estamos por cerrar el 2014, pero el Partido Nueva Alianza 

(Panal) se prepara desde ya para la elección del 2016, cuando concurrirán votaciones de gobernador, legisladores locales y 
presidentes municipales. Asume, además, que el enemigo a vencer será el Partido Revolucionario Institucional (PRI), al 

presentarse como la segunda fuerza electoral del estado. Al menos así lo plantean sus dirigentes en cada reunión para la 
renovación de sus consejos municipales, que comenzó la semana pasada en Pachuca, donde el presidente Heriberto Martínez 

se quejó de aquellos que han sido apoyados por el Panal y lo han traicionado, como el alcalde de Mineral del Monte. Sostuvo 

que los 146 mil votos alcanzados en los comicios del pasado 7 de julio son argumento más que suficiente para pelearle al PRI 
en esta que considera será la madre de todas las batallas electorales. Y en estos encuentros no podría faltar la figura del líder 

moral no sólo de Nueva Alianza sino de la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), quien 
se encarga de imbuir ánimo a sus dirigentes panalistas en los municipios a quienes advierte que quien “no tenga estatura” ni 

se sienta capaz, mejor “ni levante la mano”, para participar y aspirar a ser consejero municipal. Aunque esto no lo dicen en 
sus reuniones, los dirigentes del Panal han iniciado acercamientos con sus pares del Partido de la Revolución Democrática 

(PRD) y Acción Nacional (PAN), con quienes buscan una eventual alianza que les haga pensar en tener una mayor fuerza para 

contender contra el PRI. Visto así, atrás quedarán aquellos acuerdos cupulares que permitieron alianzas entre el PRI y el 
Panal, que le valieron los espacios que ahora goza el partido de los profesores. Interesante será ver la actitud que asuman los 

legisladores del Panal de cara a la aplicación de la reforma educativa, aunque ya han dado muestra de su belicosidad 
discursiva al seno del Poder Legislativo. (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 
La derrota del Estado: Grupos de civiles armados toman pueblos completos y someten a los alcaldes a su ley.  Grupos de 

sindicalistas, armados con palos, tubos y piedras, cierran calles, toman escuelas y bloquean oficinas de gobierno estatal y 
federal. Grupos de jóvenes encapuchados rompen vidrieras en el centro de la ciudad más importante del país; agreden a 

policías con bombas molotov y, como remate, roban un camión de carga y lo ponen en marcha para lanzarlo contra las 

barreras policiales. Todas estas escenas las hemos visto en la televisión y en las redes sociales a lo largo de 2013. No son 
parte de una película o de una serie de ficción. Tampoco son imágenes de hechos ocurridos en otras partes del mundo. No. 

Son actos ya casi cotidianos que ocurren en diferentes entidades de México y ante los cuales, aparentemente, nadie puede 
hacer nada. Parece increíble, pero es una realidad. En por lo menos tres estados del país (Michoacán, Oaxaca y el Distrito 

Federal) grupos de civiles tienen más fuerza que las autoridades legítimas. Y a cada una de estas acciones lo más que se 

puede hacer es montar una mesa de negociación en la que los grupos civiles exigen y chantajean para que las autoridades les 
otorguen más poder. No sé si mi sentimiento sea compartido, pero me queda claro que por lo menos en Michoacán y Oaxaca 

las autoridades ya no sirven de mucho. Los grupos insurgentes, anarquistas, sindicalistas o criminales, como les quiera usted 
llamar, son ya la punta de lanza de movimientos que buscan derrotar al Estado y generar un nuevo orden en el país. 

(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que ayer quedó instalado el nuevo sistema de control vehicular en Pachuca denominado Vive la Cultura Vial y se 

buscará reducir accidentes automovilísticos que en lo que va del año han costado la vida de 41 personas, sólo en la 
capital del estado; lo que sorprendió en este caso no fue la puesta en marcha de un plan más de este tipo sino que se 

conformó una campaña social en torno al mensaje de reducir los índices de velocidad con el objetivo de salvar vidas. 

: Que el diputado local del PRI, Ramiro Mendoza Cano, presentó en tribuna del Congreso la solicitud de exhorto a la 

Secretaría del Trabajo y Previsión Social a fin de que establezca operativos de revisión y vigilancia en agencias de 
colocación de empleos asentadas en el estado. El legislador pidió que se realicen inspecciones ya que las agencias estafan a 

los aspirantes a un empleo, desde el momento que ofertan cursos de capacitación para el trabajo. 

: Queejidatarios de Téllez en Zempoala y en Villa de Tezontepec solicitaron la intervención del delegado de la 

Profepa, Mario Viornery Mendoza, para que se investigue la tala ilegal de magueyes en dicha región que da del Altiplano 
a la México-Pachuca en la zona metropolitana; denunciaron que en días pasados se reportó la pérdida de más de 250 

ejemplares de esta planta hidalguense que se encuentra en peligro de extinción y a quienes señalan son a los llamados 
“mixioteros”, quienes emplean las plantas para comercializar la piel de la penca que actualmente incrementa su precio por la 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

10 de 21 

escasez. 

: Que en el municipio de Ajacuba se corrió el rumor de supuestas amenazas de muerte en el área de Tesorería, pues 
trascendió que llegaron llamadas para amedrentar a los funcionarios por quienes aseguran son parte del crimen organizado; 

ante esto el alcalde Mario Pacheco Pérez dicen que ya tomó cartas en el asunto y acudió a denunciar los hechos a las 
autoridades; hay quienes opinan que quizás se trate de bromistas pero ante una amenaza no se puede actuar como si nada 

hubiese pasado.(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

“El acuerdo que firmaremos el próximo 9 de diciembre con el gobernador garantizará la estabilidad laboral de todos los 

agremiados a esta sección XV, un documento que será firmado en un evento de homenaje al personal administrativo del 
sector educativo” 

Sinuhé Ramírez Oviedo Líder SNTE Hidalgo sobre plazas seguras. 

“Proyectamos que el primer año sea por lo menos un 20 por ciento, yo creo que va a ser mucho más que eso. Hoy en día las 
principales vialidades ya se empieza a ver un respeto al límite de velocidad que es muy positivo” 

Eleazar García Sánchez Presidente municipal de Pachuca sobre el programa Vive la cultura vial. 

“En este proyecto buscamos la manera de unificar nuestras ideas utilizando las herramientas que aquí en el plantel se nos 
brindan, como lo son software y  biblioteca para los cálculos, todo esto bajo la asesoría de los profesores” 

Gabriel Martínez Ortiz Estudiante sobre proyecto tecnológico.(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

 

Que existe una excelente relación institucional entre el gobierno estatal que encabeza Francisco Olvera Ruiz con el jefe de 
Gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera. Muestra de ello es la reunión en la que participó el secretario de 

Planeación de Hidalgo, Alberto Meléndez, quien tuvo una sesión de trabajo con el gabinete del gobierno del Distrito Federal 
para resolver problemas en común y de esa manera beneficiar con acciones a la población de ambas entidades. 

Que en una nutrida ceremonia realizada en un salón en la salida a la Ciudad de México el alcalde de Pachuca, Eleazar 
García Sánchez, hizo la presentación oficial del programa Viva la cultura vial, mismo que integra diferentes proyectos, entre 

ellos el conocido como Destino Seguro. En su intervención ante el público García Sánchez aceptó que el programa recién 
lanzado tiene “un riesgo”, refiriéndose sin decirlo a su imagen y la del ayuntamiento que preside, pero también mencionó, 

parafraseando el lema de la campaña (“El hubiera sí existe”), que no hubiera aceptado de sí mismo el “no haber tomado este 
tipo de decisiones”. 

Que la difícil y a veces masoquista relación que los profesores de la Sección XV del SNTE mantienen con el gobierno estatal 
desde hace muchos años vivirá uno de sus momentos de tregua gracias a la próxima firma de convenio de apoyo de las 

autoridades estatales hacia el magisterio local.Se anunció ayer que el gobierno de Francisco Olvera mantendrá todos los 
acuerdos con la Sección XV, algo que subsana algunas diferencias añejas por parte de los profesores, sobre todo en materia 

de participación política. 

Que en diferentes estaciones de radio de la Ciudad de México se ha podido escuchar una campaña publicitaria para atraer 

turistas nacionales a Hidalgo. Los spots, realizados y presentados con apoyo del gobierno federal, invitan a visitar el estado 

en estas vacaciones decembrinas. Ahora habrá que preparar más pastes y barbacoa para atender a los invitados 

Que lo que pudiera ser un asunto trivial merece la mayor atención por parte de autoridades educativas y de salud en Hidalgo. 
Se trata del descubrimiento de prácticas de autolaceración en una escuela secundaria de Tulancingo, donde una veintena de 

alumnas presentaban huellas de su propio maltrato. Psicólogos y especialistas de los equipos de Joel Guerrero y Pedro 

Luis Noble , titulares de Educación y Salud, además de personal del equipo de Guillermo Peredo, del Instituto Hidalguense 
de la Juventud, tienen mucho qué hacer en esa región(Redacción, página 03) 
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Independiente-El Socavón:  Ayuntamientos: ni siquiera pueden ahorrar sin ayuda del gobierno estatal 

(Redacción, primera plana) 

Plaza Juárez-Dese por enterado… 
 

Dice El Simpatías que nunca prometió nada 

Héctor Pedraza, diputado local, seguro que en la bronca que lo quieren meter unos cámpiros del Mezquital él no tiene nada 
que ver, porque no es de los que prometan por prometer. Que alguien le tiene ojeriza seguro por envidia, toda vez que el fue 

favorecido con simpatía natural y don de gentes. Oye cómo digo hijo! 
El Fili anda perdiendo piso 

No es la primera vez que se comenta que el alcalde de Mineral de la Reforma ya perdió piso, y según cuentan lenguas del 
doble filo “ya se vio como candidato a gobernador”. Eso es lo que pasa cuando forma n equipo de trabajo con puro 

lambiscón, que no se cansan de decirle que es una autentica “maravilla natural”. Y lo más grave es que ya se la creyó. Que 

alguien lo baje de la nube en que anda. 
Salvador Elguero a Contraloría  

Pues resulta que sí, que el actual secretario del Despacho del gobernador Olvera, Salvador Elguero, ocupara a partir del mes 
de enero de 2014 la Secretaria de la Contraloría. Elguero se ha distinguido a lo largo de su carrera en la administración 

pública como un funcionario eficiente y de probada rectitud. A lo anterior habrá que agregar un sentido real de la lealtad. 

Bien por esta decisión. (Redacción, página 03).- 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
Urge una central de abastos y una central de autobuses. 

 

En esta hora en que se trabaja para darle un nuevo rostro a Pachuca en su dimensión de movilidad con el Tuzobús, pese a la 
oposición de algunos desvelados que no ven la urgencia de encontrar caminos de solución a una urgencia que reclamaba 

desde hace años solución a un problema que se quiso solucionar con miles y miles de taxis, combis, camiones y demás 
transporte urbano que llenaron las pocas calles de la ciudad capital del estado haciéndolas casi intransitables, parece también 

la hora de buscarle solución a otros reclamos que por evidentes parece que nadie los quiere ver. Nos referimos a LA CENTRAL 

DE ABASTOS Y LA CENTRAL CAMIONERA. Las dos rebasadas desde hace mucho y deficientes hasta lo grotesco, pues fueron 
planeadas para una ciudad pueblo, que ya no existe, y que reclama desde hace mucho dos centrales de mejores dimensiones 

y de indudables mejores servicios, porque las actuales están para usar una expresión que resuma correctamente lo que pasa 
en ellas, ESTÁN PARA LLORAR. LA CENTRAL DE AUTOBUSES Fue diseñada para servir a una ciudad que ya no existe. Vaya, a 

lo mejor hasta para diligencias. Actualmente da pena ajena, ver cómo se maneja. SU ESTACIONAMIENTO es una vergüenza, 
desde su entrada, porque se tiene que entrar, por una vereda de fantasmas de plástico, por donde lo mismo circulan combis 

que como ya no pueden circular frente a la central dan la vuelta por donde pueden, en un enredijo que varía de acuerdo a 

como se les antoja a quienes manejan eso que llaman estacionamiento de la central. El servicio de taxis es el más caótico de 
México por todo el enfrenamiento que se traen los que manejan la central y los taxistas, lo que ha provocado un caos frente a 

la terminal donde no se sabe a qué juegan unos y otros. Simplemente no hay servicio para los pasajeros que tienen que salir 
de la central para encontrar un taxi y no ser víctimas de unos cuantos que están a la salida y qué sepa Dios de que privilegios 

gozan para estar en ese lugar de privilegio con el miedo y temor de los pasajeros que los ven con esos sentimientos . La 

verdad es urgente que Pachuca tenga una verdadera Central de Autobuses, DIGNA, y eficiente. La actual da pena y 
vergüenza. Tlaxcala es un estado más pequeño que el nuestro y tiene una central más eficiente y digna. Digo. En cuanto a la 

CENTRAL DE ABASTOS. Usted es testigo de que Pachuca grita por todos los costados que necesita una nueva. 
Afortunadamente se sabe que el alcalde Eleazar García tiene en mente dotar  a Pachuca de una nueva Central. Es una muy 

buena idea. Aunque desde luego, empezarán los que se lancen en su contra, porque la moda es atacar las propuestas del 

alcalde, sobre todo de determinados grupos de grillos alados, que no ven con buenos ojos todo lo que proponga el alcalde 
Eleazar. Pero esto es bueno. De verdad. Hace falta. Y parece la hora de hacerlo. (Adalberto Peralta, página 02) 

La Crónica de Hoy-La Esquina 
 

Prevalece la preocupación y ocupación del edil capitalino en el tema de los accidentes viales, motivo por el cual lanzó ante 

sociedad y autoridades de Pachuca un programa integral que, según el munícipe, abonará a la disminución de accidentes y 
contribuirá a la formación de una nueva conciencia sobre este asunto, el cual cuesta mucho no solo en materia económica 

sino además en cuanto a lo que significa para las familias la pérdida de seres queridos. Iniciará actividades en diciembre. 
(Redacción, primera plana). 
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La Crónica de Hoy-Arriba:  

 

Arriba-: Eleazar García. Más allá del discurso, el titular del Ejecutivo en Pachuca suma esfuerzos para concretar programas 
que permitirán sentar las bases para un municipio con más opciones. Las directrices están en varias gestiones, como la 

implicada en el plan presentado ayer, el cual por cierto recibió con antelaciones buenas cometarias por parte de la sociedad, 
así como del sector involucrado. 

 

Abajo-: Ignacio Hernández. Como ocurre en otros casos, como subsecretario de Agronegocios Hernández Arriaga 
simplemente es casi un desconocido. Pues a estas alturas de la administración estatal poco se sabe sobre las acciones 

concretas que implementan en esa dependencia para el sector meta. Pese a las distintas proyecciones y objetivos, los 
resultados nada más no alcanzan hoy para transformar al campo hidalguense. (Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 
FUGA 

Los asaltos continúan a la orden del día y en la ciudad de Pachuca es ya preocupante el creciente índice de este 
delito en distintos puntos. Hace unos días un doble robo bancario generó un enorme operativo policial en la 

capital que resultó infructuoso y que por el contrario sí generó un enorme caos vial. Según los propios grillitos de 

la policía, algo sucedió este miércoles, pues hace mucho tiempo que el operativo de búsqueda no fallaba y los maleantes 
lograban huir con el botín. 

 
VISITA 

El presidente municipal de Tulancingo, Julio César Soto Márquez, asistió ayer al Congreso donde se reunió en 
privado con una comisión de legisladores. Trascendió de dicho encuentro que el alcalde simplemente necesita 

un rescate financiero para cubrir los gastos de fin de año. La versión agrega que pese a ser un alcalde de oposición, 

su gestión ha sido suficientemente dócil como para lograr un poco de ayuda en este tema. 
 

CORTES 
Las autoridades anunciaron que a partir de hoy habrá algunos cortes a la circulación en distintas calles debido 

a las obras que ya comenzaron para el proyecto del Tuzobús. La pregunta es: ¿tenían que iniciar estos cortes 

en plena quincena y a menos de 20 días para las vacaciones de fin de año? Esas son ganas de complicarse. 
(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal-Debate de reformas fractura al Pacto: Las reformas política y energética provocaron una crisis en el 
Pacto por México, luego de que el PRD resolvió abandonar ese órgano. El presidente nacional del PRD, Jesús Zambrano, 

explicó que la ruptura fue provocada por el rechazo del PRI y PAN a cumplir con los acuerdos previos en la reforma política, y 

en franco rechazo a la reforma energética que —dijo— preparan sin la participación de la izquierda. Afirmó que en la reforma 
política se pretende aprobar “un INE descafeinado” y hay temas que no estaban acordados, por lo que pidió corregir esta 

situación para que su partido regrese al Pacto. “Quienes están dinamitando y torpedeando al Pacto son ellos. Y si al Pacto 
todavía se le mueve una patita y no le quieren dar el tiro de gracia, entonces que rectifiquen; si no, lo matarán”, dijo. 

Alejandro Encinas advirtió que pretenden matizar la causal de nulidad para comicios y dejar abierta la puerta al uso de 
recursos ilícitos sin consecuencias. Además buscan, denunció, la sobre representación de los órganos legislativos, al aumentar 

el mínimo de 3% para el registro de los partidos nuevos. En respuesta, el coordinador del PRI Emilio Gamboa Padrón 

aceptó que negocian la reforma energética con Acción Nacional, pero rechazó que sea “en lo oscurito”. Advirtió que habrá 
reforma energética: “No nos vamos a dejar chantajear por nadie”.El líder nacional del PRI, César Camacho, insistió que en 

todas las reuniones que se han llevado a cabo en el marco del Consejo Rector del Pacto por México, para tratar el tema 
político-electoral, el PRD ha estado presente y negó encuentros bilaterales con el PAN. “El PRI se encuentra extrañado ante 

las afirmaciones de la dirigencia nacional del PRD, en el sentido de que han sido excluidos de las negociaciones de la reforma 

político-electoral. “Debemos aclarar que en todo momento PAN, PRD y PRI hemos venido construyendo, de manera conjunta, 
la reforma político-electoral que actualmente se procesa en el Senado de la República”, indicó Camacho Quiroz. Destacó que 

si bien las aprobación en el Congreso dependen del número de votos que se logren, no está de más que éstas tengan el 
respaldo del mayor número de legisladores que sea posible.  

Estrategia para atrasar reforma: AN 
El presidente nacional de Acción Nacional, Gustavo Madero, consideró que se trata de una estrategia del PRD para atrasar 

la reforma energética, y afirmó que todavía la semana pasada Zambrano participó en una reunión del Pacto. “Creemos más 
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bien que su preocupación e interés es que no se apruebe una reforma energética”, externó el panista. El politólogo Alberto 

Aziz Nassif explicó que el hecho de llevar en bloque las reformas política y energética dejó a los senadores en una situación 

endeble. El profesor e investigador del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS) 
recordó que desde el inicio de las negociaciones se vincularon las reformas, y con la decisión de ayer el PRD apresura el fin 

del Pacto, “que ya era inminente”. El investigador de la UAM Iztapalapa Víctor Alarcón opinó que la salida del PRD dejará 
un ambiente “mucho más complicado” para la negociación de la reforma energética, dado el nivel de beligerancia. Opinó que 

esta situación permitirá que la izquierda se unifique por fin en torno a la reforma energética. Incluso, los perredistas 

acordaron que iniciarán contactos con otras organizaciones sociales y políticas, entre ellas Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena), de Andrés Manuel López Obrador, para que unidos enfrenten la reforma energética oficial. El PRD indicó que 

ese frente es necesario para evitar una reforma regresiva, aunque descartó que unirse con Morena sea a consecuencia de 
que se cumplió el requisito exigido por López Obrador para tal unión, y que era precisamente la ruptura con el Pacto. En 

reunión de la Comisión Política Nacional sostenida ayer por la tarde, el PRD oficializó la decisión de salirse del Pacto y regresar 
sólo con dos condiciones. Estas son que se “enmienden” las violaciones al proceso legislativo, en el caso de “la reforma 

energética que han negociado bilateralmente PRI y PAN” y que se corrijan las omisiones de temas ya acordados de la reforma 

político electoral, que se pretende excluir. El líder nacional perredista, Jesús Zambrano Grijalva, advirtió que la violación del 
Pacto provino de la Presidencia de la República. Por eso advirtió al presidente Enrique Peña Nieto que estar al frente del 

Ejecutivo federal no le da autoridad para violar los acuerdos.  
Críticas en San Lázaro  

El coordinador de la bancada del PAN en la Cámara de Diputados, Luis Alberto Villarreal, aseguró que el blanquiazul 

seguirá en el debate de la reforma político-electoral y energética. Acusó al PRD de hacer una “chicanada” para evitar la 
discusión de la reforma energética. “Vamos a seguir con nuestra congruencia ideológica, promoviendo la agenda del PAN, 

asuntos como la reforma político-electoral o la energética, con temas no nuevos o que surgieron a partir del Pacto; tienen 
varias décadas siendo asuntos y temas del PAN y no vamos a renunciar a ello ni si quiera ante el chantaje o los caprichos”, 

comentó Villarreal. En respuesta, Silvano Aureoles Conejo, líder del PRD en Diputados, sostuvo que hay un acuerdo entre 
el PAN y el PRI en el Senado de la República para aprobar vía fast track una reforma político-electoral “mocha” e 

“incompleta”. En conferencia de prensa, todos los diputados del sol azteca en San Lázaro adelantaron que van a dar la batalla 

en todos los terrenos que les permita la ley para evitar que se atropellen los procedimientos y los tiempos para aprobar las 
reformas político-electoral y energética. Criticaron que en el predictamen de la reforma político-electoral no se incluyan las 

cartas ciudadanas, donde se insertarían la consulta ciudadana, candidaturas independientes y la consulta popular. “No vamos 
a aceptar que quieran atropellar los tiempos para sacar un dictamen a modo”, comentó Aureoles Conejo.  

Gobierno conjunto 

El proyecto de dictamen que ayer concluyeron fuera de las comisiones plantea la posibilidad al Presidente de optar por un 
gobierno de coalición con los partidos políticos, para corresponsabilizar a ambos poderes del cumplimiento de una agenda 

nacional. Señala que si el Presidente opta por esta nueva forma de gobierno, el Congreso podrá ratificar a los miembros de su 
gabinete, salvo secretarios de Defensa y Marina, pero el Senado tendrá la facultad de ratificar al secretario de Relaciones 

Exteriores y la Cámara de Diputados al secretario de Hacienda. El proyecto incluye también la creación del Instituto Nacional 

de Elecciones (INE) —que podrá atraer elecciones con ocho de 11 votos de sus consejeros, cuando se presuma “injerencia” 
de gobernadores y facultan a la Corte para designar consejeros electorales, si los diputados no logran acuerdos. Además, 

plantea la autonomía del Coneval y la transformación de la PGR en Fiscalía General, para darle autonomía al fiscal. Esto, con 
un mecanismo de elección del titular en que el Senado enviará 10 propuestas al Ejecutivo y éste le devolverá a su vez tres 

propuestas, de donde habrá de salir el fiscal, con el voto de dos terceras partes del pleno. El proyecto incluye la reelección 
por tres veces para diputados y una para senadores, siempre y cuando sea por el mismo partido que los postuló en un 

principio, para que cada uno tenga 12 años como máximo en el encargo. Aunque el PAN pedía la aplicación para esta 

legislatura, al final acordaron su aplicación a partir de 2018. La reforma plantea además que el Ejecutivo tome posesión el 1 
de octubre, y no el 1 de diciembre como actualmente sucede. (Ricardo Gómez, Ariadna García, Horacio Jiménez y 

Francisco Nieto, primera plana). 

La Jornada- En las reformas se impondrá “la mayoría”: Peña: Momentos después de conocerse la decisión del Partido 
de la Revolución Democrática (PRD) de dejar del Pacto por México, el presidente Enrique Peña Nieto señaló que en un país 

diverso y plural como éste todas las voces merecen ser escuchadas, pero en la democracia debe privilegiarse la voz o 
representación que tenga la mayoría. Su gobierno, apuntó, ha sido invariablemente claro con los firmantes del pacto en no 

alcanzar por fuerza y siempre la unanimidad, “pero sí el consenso suficiente, el respaldo mayoritario a aquello que debemos 
cambiar y en lo que coincidimos y que sea para beneficio del país. Esa es la agenda, esa es la ruta de trabajo que hemos 

seguido en este primer año de gestión, y así se continuará porque somos un país democrático, indicó Peña Nieto. Ante un 

auditorio entusiasmado, pues, según se repitió aquí, nunca un Presidente había venido a la fronteriza Ojinaga, hizo un 
recuento sobre las reformas estructurales aprobadas este año. Admitió que éstas no se han explicado lo suficiente, y ofreció 
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enmendar con toda una comunicación que precise los beneficios. Esta administración se inició hace un año, refirió, con la 

construcción de un gran acuerdo denominado Pacto por México, en el cual se definió una agenda de trabajo y los temas de 

reforma y transformación convencidos de que son necesarias para el país. Pese a los desencuentros en este instrumento de 
concertación, si bien no los aludió directamente, ofreció: seguiremos trabajando bajo esta ruta porque somos un país 

democrático. Ojinaga tiene poco más de 20 mill habitantes. Es frontera con Presidio, Texas, y este jueves fue elegido como el 
punto desde donde Peña Nieto anunció un programa de apoyo a la zona fronteriza del país. Con todo, el tema político imperó 

al inicio del mensaje en la ceremonia realizada a un lado del recinto aduanal. Varias reformas se han logrado gracias al 

respaldo de distintas fuerzas políticas, “que en algunos momentos han estado más a favor del proyecto que hemos impulsado 
y que han enriquecido con su participación. Así seguiremos trabajando porque tenemos claro que para asegurar que México 

tenga mejores condiciones, sea un país abierto a más oportunidades, tenemos que hacer ajustes estructurales, insistió. 
(Rosa Elvira Vargas, primera plana). 

Excélsior- PRD resquebraja Pacto por México; busca detener la reforma energética: El líder nacional del PRD, 

Jesús Zambrano, anunció el retiro de este partido del Pacto por México al alegar anomalías en el proceso de discusión de la 
reforma política, aunque legisladores perredistas aceptaron que se busca detener la reforma energética. Zambrano aseguró 

que el PRD consideró que varios de los puntos que se pretenden incluir en la reforma política no fueron parte de los 
compromisos del Pacto, mientras que temas como la reforma política del Distrito Federal y las leyes reglamentarias de la 

reforma de 2012, referentes a los derechos ciudadanos, no fueron incluidos. “Seguiremos fuera del Pacto si no se corrigen 

estos claros atropellos”, advirtió. 
PRD deja el Pacto; acusa anomalías 

Los senadores de ese partido han sido excluidos de las negociaciones de la reforma política, afirma Jesús Zambrano, quien 
además anuncia movilizaciones y la creación de un frente nacional en defensa de Petróleos Mexicanos. Frente al inminente 

avance de la reforma energética, como consecuencia de la aprobación de la reforma política, el presidente nacional del PRD, 
Jesús Zambrano, anunció el retiro de su partido del Pacto por México.Al mismo tiempo, los senadores perredistas informaron 

que se retiran del proceso de aprobación de la reforma política.En ambos casos, dijeron que que salen del Pacto y de la 

reforma política hasta que no se corrija lo que llamaron anomalías, y aceptaron que buscan detener la reforma energética.En 
conferencia de prensa en el Senado, después de una reunión privada con la bancada perredista, Zambrano aseguró que el 

PRD no ha estado presente en el proceso de discusión de la reforma política, y consideró que varios de los puntos que se 
quieren incluir no fueron parte de los compromisos del Pacto.También afirmó que temas como la reforma política del Distrito 

Federal y las leyes reglamentarias de la reforma de 2012 referentes a los derechos ciudadanos no fueron incluidos.“Hay que 

dejarlo claro, son ellos los que están rompiendo el Pacto, los que están dinamitando el Pacto y la posibilidad de acuerdos; el 
PRD no ha estado en el Pacto en estas materias y no regresaremos a los trabajos del Pacto si no se corrigen estas claras 

deficiencias, estos claros atropellos, si no se reponen los procedimientos. “Nosotros estamos fuera del Pacto y seguiremos 
fuera del Pacto si no se corrigen estas claras anomalías.“ Estamos convencidos, además, de que éste es un tema, el 

energético, que debe ser consultado con la población. Y por ello, en las próximas horas, entregaremos al Congreso de la 

Unión el millón 700 mil firmas de ciudadanos para convocar que se realice una consulta popular; la Comisión Política Nacional 
del PRD se reunirá para aterrizar el plan de acción que acordó el propio Congreso Nacional de nuestro partido en esta 

materia.”El senador peredista Alejandro Encinas, presidente de la Comisión de Estudios Legislativos Segunda y quien ha 
representado al PRD en la mesa de diálogo, explicó a su vez que “hemos ido a discusiones políticas de buena fe, a ir a 

construir entendimientos para buscar una reforma política de fondo que no se reduce estrictamente a la creación del Instituto 
Nacional Electoral, sino que debería contemplar disposiciones adicionales de modificación al régimen político, sin dañar la 

autonomía y las facultades soberanas de las entidades federativas, particularmente en lo que se refiere a la definición de sus 

normas de régimen interior”. Aclaró que si bien existen avances, hay varios temas importantes en los que no hay acuerdo 
para los perredistas, como la reelección legislativa, la ausencia de las leyes secundarias de la reforma política de 2012 en 

torno de la iniciativa ciudadana, las candidaturas independientes, la iniciativa preferente presidencial y la consulta popular y la 
reforma política del DF. Dolores Padierna, vicecoordinadora de los senadores del PRD, denunció el “golpe legislativo que se 

prepara en el Senado, donde de manera secreta se han venido reuniendo el PAN, el PRI, el Verde para redactar el dictamen 

de reforma energética sin cubrir los procedimientos parlamentarios, sin incluir al PRD en sus convocatorias, en forma 
apresurada y con prácticas antiparlamentarias”.  Los perredistas lograron ayer la suspensión de la sesión de las comisiones 

unidas, y se canceló la sesión del pleno programada para hoy a fin de aprobar la reforma político-electoral. Se prevé que las 
comisiones unidas sesionarán hoy para avalarla; el lunes quedaría de primera lectura y el martes se aprobaría. 

Confirman movilizaciones 
Jesús Zambrano acusó al PAN y al gobierno federal de “torpedear el Pacto por México por querer presentar iniciativas y 

dictaminarlas al vapor; están dejando claras insuficiencias de lo que está firmado”. Entrevistado por Adela Micha para Grupo 

Imagen Multimedia, dijo que en el tema de la reforma energética “en el Pacto no está contenido que haya una reforma 
constitucional que permita entregar la riqueza petrolera a manos privadas, lo que dice es que la propiedad de todos los 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

15 de 21 

hidrocarburos son de la nación y hoy están hablando de producción y utilidad compartida; los que se están saliendo son ellos, 

al PRD lo están dejando afuera y no regresaremos si no corrigen estas actuaciones al viejo estilo del autoritarismo”. “Nuestra 

postura en cuanto a la defensa del petróleo no es un berrinche, es de fondo ”, añadió. Anunció también que el próximo 
domingo se realizará una jornada en defensa del petróleo en todo el país, y en conferencia en la sede del PRD, Zambrano 

abundó sobre la decisión del PRD de salirse del Pacto. “Yo no estoy diciendo que sea una salida momentánea, es una salida 
por causas graves. Si se corrigen cosas, pues valoraremos cuáles van a ser las decisiones que tomemos en los días siguientes, 

si desisten de seguir queriendo sacar una reforma política rebajada en extremo y de querer avanzar en negociaciones 

bilaterales que lleven a la privatización de nuestra renta y riqueza petrolera, pues está claro que eso no lo vamos a 
compartir.” El PRD también mostró disposición para avanzar con Andrés Manuel López Obrador en contra de la reforma 

energética propuesta por el gobierno federal, y se informó que mañana se construirá un frente nacional por la defensa de 
Pemex. 

Aureoles niega que el objetivo sea chantajear 
Una vez que la dirigencia del PRD anunció que éste se salía del Pacto por México, el coordinador de los diputados de ese 

partido, Silvano Aureoles Conejo, pidió interpretar la declaración de Jesús Zambrano como un aviso.  “(Lo que dijo mi partido 

es) que si no cambian de actitud con la reforma política, se irían del Pacto, no den por hecho eso, que ya se fue del Pacto”, 
comentó en entrevista.  Concluida la sesión de la Cámara de Diputados, fue insistente en rechazar que el señalamiento de 

Zambrano  significara el retiro de su fuerza política de ese acuerdo. 
 –Los panistas dicen que en dos días los quieren ver otra vez ahí en la mesa del Pacto. 

 –No, no nos hemos ido; lo que dijo el presidente es que si se sigue en esa ruta de una negociación bilateral, en materia de la 

reforma política, entonces el PRD no tendrá nada que hacer en el Pacto. No lo den por hecho. Se le preguntó si entonces las 
palabras de Zambrano habría que considerarlas como una amenaza.    “No, no es amenaza, simplemente que los acuerdos 

son de partes y cuando esas partes no están de acuerdo, pues se retiran; no es ningún chantaje ni amenaza, hasta donde yo 
escuché la declaración del presidente nacional del partido”, expuso.  “Lo que no queremos es que se legisle al vapor o que se 

atropelle o que haya prisas; eso es nada más lo que yo leí y escuché”, enfatizó.Cuatro horas atrás, al inicio de la sesión, 
acompañado de un medio centenar de diputados de su fracción y  desde las escalinatas centrales de la Cámara, el ex senador 

descalificó lo aprobado en materia de reforma político-electoral.  “Por las prisas que tienen de llegar a la reforma energética, 

la reforma política está quedando bastante mutilada, bastante rabona. Dicho en otros términos: descafeinada totalmente. 
 “Nos preocupa que de la postura original del PAN ahora estén flexibilizando y en  algunos temas francamente, me van a 

perdonar la frase... pero francamente reculando, y eso es totalmente reprobable (…) porque quieren su reforma energética 
para responderles a quienes a ellos, en los hechos, defienden”, expuso. También advirtió que comenzarán las movilizaciones 

en contra de cualquier intento de privatización de Pemex, e hizo una larga lista de pendientes que deberían ser atendidos 

ahora por el Congreso antes de concentrarse a sacar una reforma energética fast track. Así, Aureloes insistió en posponer ese 
tema para 2014. 

Entre sospechas 
Con el acuerdo bilateral entre el PRI y el PAN, el gobierno  falla a su palabra firmada en el Pacto, afirmó Armando Ríos Piter, 

senador del PRD. En entrevista con Yuriria Sierra para Grupo Imagen Multimedia, dijo que en el tema de la reforma 

política las comisiones del Senado convocaron a una reunión para aprobar una legislación “totalmente mocha” al no 
considerar las consultas ciudadanas. “El PRI y el PAN no quiere que salga este tema porque temen que se convierta en un 

instrumento para poder echar para atrás lo que quieren sacar a través del Legislativo. Están cambiando la democracia por los 
negocios que quieren hacer con Petróleos Mexicanos”. A su vez, el perredista Luis Espinosa Cházaro, secretario de Energía en 

la Cámara de Diputados, aseguró que el Partido de la Revolución Democrática no rompió con el Pacto por México, sino que 
fue el gobierno federal quien lo hizo al modificar, sostuvo, el dictamen de reforma político-electoral. 

Perredistas sí participaron en el debate: PAN 

El presidente nacional del PAN, Gustavo Madero, aseguró que Jesús Zambrano y varios perredistas sí han estado en todo el 
proceso de construcción de la reforma político-electoral, y que incluso la semana pasada participó en la mesa acerca de los 

avances. En conferencia de prensa en el Senado, Madero aclaró que ha pedido a sus senadores y diputados que se logren 
ambas reformas, política y energética, en el menor tiempo posible. “Ésa es la petición, ésa es la propuesta. Nadie está 

obligado, no hay fechas fatales, pero sí hacer todo el esfuerzo porque entendemos que esta ventana se nos puede cerrar y 

difícilmente encontrar otra ventana para lograr que estas dos grandes reformas puedan ser procesadas en el Congreso, en la 
Cámara de Senadores, en la de Diputados y en los Congresos locales”, explicó. Consideró que las acciones perredistas, de 

levantarse de la mesa de la reforma política y salirse del Pacto por México, son para evitar que sea concretada la reforma 
energética. “En el tema de la reforma político-electoral se ha venido contando con la participación directa, no sólo de los 

senadores del PRD, sino de la dirigencia del PRD, por lo cual nos sorprende una expresión en la que dice que se ha hecho a 
espaldas de ellos algo que se ha venido discutiendo, analizando con ellos, con sus senadores, con los coordinadores de su 

bancada, con el dirigente nacional y por eso no corresponde su valoración a la que nosotros tenemos”, dijo. Madero aseguró 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

16 de 21 

que nadie está forzado a permanecer en un acuerdo que es de voluntades. Lo que no es correcto, dijo, es esgrimir 

argumentos que no corresponden a la realidad. “Todavía la semana pasada sostuvimos una reunión en la que él participó y se 

estuvieron analizando todos y cada uno de los puntos que se está analizando en las comisiones, en el Senado”, dijo. Así, 
Madero expresó que la posición del PRD, “su preocupación e interés, obedece a que no se apruebe una reforma energética, 

que ése sería el motivo de fondo, el motivo profundo en el cual están haciendo esta expresión. Esto no sería una sorpresa 
dado que ha sido expresado con anticipación. 

Acusan “chicanadas” 

La bancada del PAN en San Lázaro defendió su postura de sacar adelante la reforma energética con el PRI, en caso de que el 
PRD se sostenga en la decisión de salirse del Pacto. Acompañado de diputados, el coordinador de la fracción, Luis Alberto 

Villarreal, previó el panorama que podría configurarse en los próximos días. “Nosotros estamos del lado de los ciudadanos y 
ésta es una reforma no solamente que será legítima, sino será una reforma a favor de los mexicanos. Quien, en todo caso, 

queda sin legitimidad ante los ciudadanos, es quien recoge su balón y se para de la mesa”. Villarreal inició su mensaje con el 
señalamiento de “para los diputados del PAN, ni reformas a medias ni caprichos partidistas”. Además, reivindicó los avances 

conseguidos en el Senado por los legisladores de su partido en las negociaciones de la reforma política. “Nosotros decimos no 

a la chicanada legislativa que hoy estamos viendo en el Senado por parte del PRD. Decimos sí al trabajo legislativo serio en 
comisiones, sí a que el PAN está listo para poder tener un dictamen para poder aprobar una reforma política como la que 

México se merece.” Dijo que en la democracia hay que saber ganar y perder, y recordó que en el caso de la reforma fiscal, el 
PAN disintió, pero no se retiró de la mesa. 

Confían en el PRI en pronto regreso a la negociación  

El coordinador de los senadores del PRI, Emilio Gamboa, advirtió que no va a aceptar chantajes de nadie, después de conocer 
la decisión del PRD de levantarse de la mesa de negociación de la reforma política y salirse del Pacto por México. En 

conferencia de prensa, refrendó que después de la reforma política se aprobará la energética, pero no legislarán con prisas, 
aunque dijo que serán avaladas este mismo año. Confió en que el senador Alejandro Encinas, presidente de la Comisión de 

Estudios Legislativos Segunda, codictaminadora de la reforma política, convoque a sus integrantes para hoy, a fin de aprobar 
la reforma; así, descartó que se vaya a recurrir al reglamento para que sea algún secretario el que convoque a esa reunión. 

“Es mentira que en lo oscurito estemos haciendo algo. Niego contundentemente que hayamos metido a la reforma político-

electoral algo nuevo. Si ahorita en la plenaria el PAN sale con que quieren meter una cosa, se va a tener que negociar, eso 
hemos hecho durante cuatro meses, y quiero decir que el PRD estuvo durante estos cuatro meses opinando, generando, sin 

duda alguna, y aportando documentos de gran valía, que han sido considerados en esta reforma político-electoral. Sobre el 
peso de la ausencia del PRD en cuanto a votos, para dimensionar si puede frenar las reformas constitucionales político-

electorales y la energética, Gamboa recordó que “para hacer dos terceras partes del Senado, si viniéramos las 128 senadoras 

y senadores, necesitamos 86 votos.”  Dijo que “con el PAN y con el PRI se juntan éstos, con el Verde y con otros partidos. O 
sea, los números sí nos pueden dar, pero haré mi mejor esfuerzo para que en la mesa de la reforma político-electoral esté en 

el debate el PRD. “Estoy seguro que ellos (el PRD) reflexionarán y pensarán si deben regresar el día de mañana (hoy) a las 
comisiones, y después, el lunes próximo, darle primera lectura a la reforma político-electoral”, explicó. Sobre su disposición a 

acceder a las peticiones constantes del PRD, que de manera expresa informó que busca frenar la aprobación de la reforma 

energética en este año, Gamboa dijo que “sé que lo que están viendo es que viene la aprobación de una reforma energética, 
que tampoco es un secreto”. Añadió que “no nos dejaremos presionar por nadie, estamos haciendo las cosas ante la luz 

pública, ustedes son testigos. A la comisión que va a sesionar mañana (hoy), ustedes asisten y pueden seguirla también por 
el Canal del Congreso, y así será también, transparente y abierta, el debate que va a haber en estas comisiones sobre la 

reforma energética”. 
“Larga vida” 

El coordinador de los diputados del PRI, Manlio Fabio Beltrones, se dijo confiado en que el PRD seguirá siendo parte del Pacto 

por México y participará en las reformas política y energética. “Estoy confiado en que los partidos, que hasta ahora han dado 
muy buenos resultados a través del Pacto por México, reflexionen y vuelvan a sentarse en la mesa, a discutir sobre lo que 

México necesita”, expuso. 
–¿Hasta aquí llegó el Pacto? 

–No. Larga vida para el Pacto. 

Beltrones comentó que su fracción estaba a la espera de que los partidos logren un acuerdo en torno a los temas que se 
analizan en el Congreso. Pero alertó que, de no conseguir esos consensos, “tenemos que buscar las mayorías que nos dejen 

que pasen las cosas buenas, tanto en Cámara de Diputados como de Senadores; por lo menos las que más acuerdo o 
acercamiento generan o dan”. (Leticia Robles de la Rosa, primera plana). 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Como "propietarios" ¡de los planteles!:  La imagen (MILENIO Tv) de dos defensores de la escuela Hermanos Flores 

Magón en San Jacinto Amilpas, Oaxaca, derrotados, heridos y tirados en la caja de una camioneta de redilas (arrebatada a 
una deliberadamente insuficiente fuerza policiaca) da idea de la moral pedagógica de los activistas de la CNTE que ayer, a 

pedradas, cohetones y madrizas, ahuyentaron a los padres de familia que ya no quieren exponer a sus hijos a las enseñanzas 
de militantes de la irresponsable y violenta sección 22 del magisterio. “Servidores públicos” es el estatus laboral de los 
impresentables maistros que, amamantados por la Federación y alcahueteados hasta la ignominia por las autoridades 

estatales, andan “recuperando” por la fuerza inmuebles educativos que, dicho sea de paso, de ninguna manera les 
“pertenecen”. Los atracos de ayer fueron cínicamente anunciados por los malhechores, pero no solamente se hizo pendeja la 

Secretaría de Seguridad Pública y envió a unos cuantos uniformados como carne de cañón y coartada, sino brilló por su 
ausencia cómplice la Comisión Estatal de los Derechos Humanos. (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve…  

Se nota que "La Tuta" está muy cómodo con el gobierno: El 15 de noviembre de 2011, dos días después de la elección 
de gobernador en Michoacán, escribí aquí un texto titulado “La Cocoa no sabe perder”. Criticaba a la candidata del PAN, Luisa 

María Calderón, por no reconocer su derrota con el argumento de que “en algunas zonas, grupos delictivos tomaron el control 

de las casillas, decidieron quién podía y quién no podía votar y violentaron el derecho de muchos ciudadanos”. Me tuve que 
desdecir y ofrecer una disculpa a la Cocoa una semana más tarde, luego de que transmitiéramos en MILENIO Televisión una 

serie de grabaciones que dibujaban la forma en que Los caballeros templarios presionaron a favor de los candidatos del PRI. 
Grabaciones sobre las elecciones en la Tierra Caliente michoacana que permitían suponer que el modus operandi pudo 

haberse reproducido en otros lugares de la entidad. Voces que ordenaban votar por el PRI para “tener derecho a pedir lo que 
van a necesitar y a güevo se va a cumplir”. De lo contrario, “se les quemaría la casa con todo y familia”. La Tuta, líder 

histórico de los Templarios, subió un video la noche del miércoles para expresar, esencialmente, lo mismo que el secretario 

de Gobierno y ex gobernador interino, Jesús Reyna, afirmó el lunes: que jamás se reunieron entre ellos antes de aquella 
elección. Y para “probar” a través de una grabación que solo la gente de la Cocoa trató de pactar con los Templarios 
entonces. La Cocoa respondió ayer con un comunicado escueto, en donde se dijo amenazada por La Tuta, y se sorprendió 
porque el narcotraficante “se nota muy cómodo con el gobierno actual”. De lo último, ni duda cabe. (Ciro Gómez Leyva, 

página 02). 

Milenio-En Privado…  

Un año: acuerdos y pendientes: Pasado mañana se cumple el primer año de la Presidencia de Enrique Peña Nieto, un año 

marcado por los acuerdos políticos y las reformas que los políticos debían a los mexicanos desde el siglo pasado, reformas de 
las que siempre hablaban, pero nunca se alcanzaban. Su primer logro fue al día siguiente de su toma de posesión, cuando en 

el Castillo de Chapultepec presentó el Pacto por México, un acuerdo construido en secreto durante la transición y en el que 

por primera vez un presidente sentaba a su lado a los partidos de oposición con la palabra empeñada en sacar 95 
compromisos, entre ellos, dichas reformas. Aquella mañana del 2 de diciembre del año pasado, en el alcázar, firmaron los 

acuerdos los presidentes de los tres partidos: Jesús Zambrano, del PRD; Gustavo Madero, del PAN, y Cristina Díaz, del PRI. 
También sus coordinadores parlamentarios. Era un hecho inédito. En México los pactos nunca se habían firmado con la 

oposición política, fueron solo en crisis económicas devastadoras, y entre empresarios y líderes sindicales, no políticos. Este 

era diferente. A la reforma laboral que sacó esta legislatura en el último tramo de la Presidencia de Felipe Calderón, pero con 
los votos del PRI, siguieron la de telecomunicaciones, la educativa, la de transparencia, la penal, la de amparo, la hacendaria, 

el martes la político-electoral y en las próximas dos semanas la energética. Si nos vamos a los gobiernos que le precedieron, 
no hay un registro así. Ni en el priato, porque todos estuvieron marcados por las crisis económicas: López  Portillo en l977, 

Miguel de la Madrid en l983, Salinas en l989, Zedillo en l995. Ni en el panato, porque Fox, en 2001, tiró al retrete su bono 

democrático y porque Calderón, en 2007, era rehén de la crisis político-electoral que Peña Nieto supo desactivar y revertir en 
el lapso que corre de la elección a la toma de posesión. Pero no todas son luces. Están dos grandes y graves déficits: el 

económico, crecer, y el de seguridad, la inseguridad. Ya con las reformas, y cuando el juego sea otro, en su segundo año 
habrá de darle prioridad a esas dos asignaturas pendientes que lastiman y ofenden a la sociedad. 

RETALES 
1. PACTO. Era una salida cantada la que anunció Jesús Zambrano al decir que el PRD dejaba el Pacto por México. No quiere 
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que lo rebase López Obrador; 

2. REFORMA. Hoy se aprobará en comisiones del Senado el dictamen de la reforma político-electoral, el lunes se dará 

primera lectura y el martes se aprobará, con el PRD o sin él; y 
3. BAZA. Con este dictamen de reforma política, el presidente Peña Nieto logró que las modificaciones de gobierno se 

apliquen a partir de 2018, el próximo gobierno.(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que no fue “planeado” ni resultado de “ninguna maniobra oportunista” por temor a ser rebasado por ebrardistas y 
lopezobradoristas, sino que dos fueron los factores que provocaron que el PRD abandonara el Pacto Por México. 

Primero, que los negociadores del gobierno federal le dijeron a Jesús Zambrano que con PRI y PAN “iban de frente y no se 
quitaban” en los cambios constitucionales para la reforma energética y, segundo, la presión de los gobernadores priistas 

“para reventar” el diseño del nuevo Instituto Nacional de Elecciones. 

“Pensaron que nos haríamos a un lado, pero les falló el cálculo”, se ufanan Los Chuchos. 

¿Será? 

:Que a pesar del anuncio de ruptura, los presidentes de PAN, Gustavo Madero; PRI, César Camacho, y PRD, Jesús 
Zambrano, se reunieron anoche con el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y el jefe de la Oficina de 

Presidencia, Aurelio Nuño, en Polanco. 

Al menos mantienen la comunicación. 

:Que al interior del consejo rector del Pacto por México ya se preveía que el PRD se encontraba a punto de la ruptura. 

Aunque Camacho aseguró que estaba confirmada la reunión prevista para las siete de la noche de ayer, lo cierto es que los 

perredistas ya habían expresado su inconformidad con la redacción final del dictamen de la reforma política y el curso que 

llevaba la energética, y advirtieron que no lo aceptarían. 

:Que contrario a lo que se esperaba en Los Pinos, Enrique Peña Nieto tuvo un buen recibimiento en la zona fronteriza de 
Chihuahua. 

Las expectativas de la Presidencia acerca del recibimiento en Ojinaga no eran muy alentadoras después de la homologación 
del IVA en los estados del norte. 

:Que en medio de la ratificación de embajadores y cónsules, causó gran desconcierto en la cancillería que el coordinador del 
PAN en el Senado, Jorge Luis Preciado, descalificara a José Antonio Meade como interlocutor. 

En la SRE, sin embargo, toman su distancia: “Meade es un diplomático, no le entra a reyertas, y lo que se quiere es construir 

el diálogo sobre la base del respeto”. 

:Que el video de La Tuta contra Luisa María Calderón fortaleció a la senadora dentro y fuera del PAN. 

Señalarla solo a ella y a su partido como los únicos que supuestamente habrían buscado el apoyo de la narcodelincuencia, por 

su inverosimilitud, dejó bajo sospecha a los excluidos priistas y perredistas. (Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

El primer año: Enrique Peña Nieto no ha sido el Presidente meramente ceremonial que algunos imaginaban. No hay ninguna 

indicación de que pueda ser un simple títere. En su primer año de gobierno ha sido, de hecho, un Presidente con prisa. Ha 
demostrado tener un proyecto para el país -independientemente de si uno lo comparte o no- y ha tomado medidas vigorosas 

para alcanzar sus metas. El mandatario empezó su gobierno con un torbellino de actividad. El Pacto por México fue anunciado 
por el mandatario y los presidentes del PRI, el PAN y el PRD al día siguiente del inicio del gobierno. La reforma educativa se 
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presentó también de inmediato. La laboral, promovida por el Presidente anterior, Felipe Calderón, fue apoyada decididamente 

por Peña Nieto. Siguieron las reformas financiera y de telecomunicaciones. Éstas, me parece, son reformas en buena medida 

positivas. La reforma energética es un retorno a la legislación que impulsó Lázaro Cárdenas entre 1938 y 1940, aunque con 
los contratos de riesgo convertidos en utilidad compartida. Resulta paradójico... pero en materia petrolera regresar a la 

legislación de Cárdenas es un paso adelante. La reforma fiscal, en cambio, es un retroceso significativo en uno de los campos 
más importantes para el crecimiento del país. Esta reforma es una simple alza de impuestos. La nueva recaudación no se 

usará para inversión sino para gasto corriente. El gobierno aumenta también el déficit. El 16 por ciento del gasto público de 

2014 será financiado ya no con ingresos sino con deuda. El gobierno de Peña Nieto detuvo a la maestra Elba Esther Gordillo 
por presuntas operaciones con recursos de procedencia ilícita, aunque al parecer realmente buscaba evitar una resistencia a 

la reforma educativa. La resistencia, sin embargo, ha provenido de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, 
que siempre cuestionó el liderazgo de la maestra. El gobierno federal y los estatales han reaccionado con timidez, complicidad 

o cobardía. En las negociaciones con la CNTE la Secretaría de Gobernación ha ofrecido concesiones que debilitan de manera 
significativa la reforma educativa. Las víctimas son los niños condenados a tener una educación de menor calidad. El 

problema de la inseguridad sigue agobiando al país. El gobierno afirma haber logrado avances importantes al reducir, por 

ejemplo, los homicidios y la influencia del crimen organizado. Los ciudadanos en estados como Michoacán y Tamaulipas, sin 
embargo, dicen que la delincuencia sigue siendo terrible. El surgimiento de grupos de autodefensa en Michoacán y Guerrero 

parecería un testimonio del fracaso de las policías en garantizar la seguridad de los ciudadanos. El secuestro, en particular, 
parece estar creciendo de manera exponencial sin que las autoridades sepan a ciencia cierta cómo enfrentarlo. El momento 

de mejor actuación del presidente Peña Nieto tuvo lugar en septiembre. La lluvia de las tormentas Ingrid y Manuel afectó 

duramente a una gran población, particularmente en Guerrero, Oaxaca y Veracruz. El Presidente reaccionó con prontitud. En 
lugar de encerrarse, viajó constantemente a los lugares afectados y mostró una fuerte empatía personal con los 

damnificados. En el campo económico, las reformas dominaron la mayor parte del debate público, pero la verdadera 
afectación fue por la desaceleración. Después de lograr un crecimiento de 3.9 por ciento en 2012, y de que el gobierno 

proyectara otro de 3.5 por ciento en 2013, la economía nacional a duras penas alcanzará una expansión de 1.3 por ciento en 
este 2013. Es apenas suficiente para compensar el crecimiento de la población, pero no para construir una mayor 

prosperidad. El primer año de gobierno está concluyendo. Muchas preguntas permanecen, sin embargo, sobre lo que veremos 

en los próximos cinco. 
PRODUCTIVIDAD 

Las manifestaciones y bloqueos se han convertido en una pesadilla cotidiana para la Ciudad de México. Las autoridades evitan 
calcular el costo en productividad perdida. Pero debe ser enorme. (Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

“La Tuta” magulla al PAN 

UNA JORNADA de caras muy duras provocó el señalamiento hacia la senadora Luisa María Calderón, hermana del ex 
presidente de México, por parte de uno de los criminales más buscados. La Tuta dijo en un video subido a las redes que ella 

había tenido acercamientos con la mafia de Los Templarios. Ella se refugió por la mañana en las oficinas del Senado y el 
coordinador parlamentario, Jorge Luis Preciado, comenzó a operar para arroparla. Más tarde consiguió el respaldo del 

dirigente del partido, Gustavo Madero. Doña Luisa María, Cocoa, dijo que el mensaje del delincuente es una afrenta para el 

Estado mexicano. Más allá de la defensa, nos dicen, el magullón causó preocupación y coraje en la trinchera panista. En esta 
ocasión, los azules cerraron filas, hasta los que se andan peleando por la dirigencia del partido. 

AL MARGEN del mal sabor de boca que pasaron los panistas la mañana del jueves, el ex secretario de Hacienda, Ernesto 

Cordero, lanzó una campaña en medios electrónicos para promover su informe anual de labores como senador de la 

República. Pero don Ernesto solamente habla en su mensaje de la reconstrucción y del papel del PAN y no menciona nada de 
su actividad en el Poder Legislativo. Algunos de sus competidores, nos comentan, tomaron la lectura del spot como el 

arranque de la estrategia de Cordero para ir por la silla más grande del partido. 

ES UNA de las figuras moderadas y serenas en el PRD, perteneciente a la corriente de Los Chuchos, y últimamente no se le 

ha visto en sus funciones, principalmente ayer que su partido abandonó la mesa del Pacto por México. Es el coordinador 
parlamentario perredista en el Senado, Miguel Barbosa, quien desde hace unos días no acude a sus oficinas en el edificio de 

la Cámara de Senadores. El legislador no anda de viaje ni se ha desaparecido en medio de la tormenta política, nos dicen. El 
poblano tuvo un problema personal, un proceso de recuperación, y pronto estará “dando guerra”, nos comentan en su 
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equipo. 

LA PROPUESTA para la integración del futuro Instituto Nacional de Elecciones, como parte de la muy próxima reforma 
político-electoral, fue uno de los componentes para que el presidente del PRD, Jesús Zambrano, tomara la decisión de salir 

del Pacto por México. El reparto de las posiciones, sí, lo leyó usted bien, el reparto de las posiciones de los partidos en el 
nuevo órgano electoral no le cuadró a don Jesús, nos comentan. De los 11 nuevos consejeros electorales, cinco serían para el 

PRI, cuatro para el PAN y dos para los perredistas. La dirigencia amarilla y sus corrientes se pusieron bravas con sus 

contrapartes, más allá del discurso de que hay omisiones en los acuerdos de la reforma política y violaciones al proceso de la 
reforma energética, como argumentó Zambrano, nos explican. 

NINGÚN EVENTO especial hay en agenda por el primer año de gobierno del presidente Enrique Peña Nieto, determinó el 

equipo de Los Pinos. Hubo un análisis a fondo y reuniones de los más cercanos colaboradores del mandatario para definir 

ventajas y desventajas. Al final y sin mayores aspavientos, nos dicen, los asesores de la Casa Presidencial decidieron que el 
jefe del Ejecutivo solamente encabezará el domingo la entrega del Premio Nacional del Deporte. El evento está programado a 

las 10:00 de la mañana. (Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

EL ATORÓN en las leyes secundarias en materia de telecomunicaciones sirve como un recordatorio de que una reforma 
constitucional aprobada por el Congreso no es garantía de un cambio real. 

ES POR ELLO que hay quienes andan preocupados de que ocurra lo mismo con las flamantes modificaciones a la Constitución 
en materia de transparencia. 

DICHAS reformas van en camino a los congresos de los estados para su ratificación en al menos 16 de ellos, antes de poder 

entrar en vigor. 

NOMÁS que es justamente a nivel estatal en donde tradicionalmente se ha registrado la mayor resistencia en la lucha por 

lograr la rendición de cuentas de los entes públicos. 

DE HECHO, se dice que hay varios gobernadores y no pocos diputados locales que ya están operando para mandar el tema a 

sus respectivas congeladoras legislativas. 

PORQUE eso de que el IFAI pueda ordenar a los gobiernos y congresos estatales abrir sus cuentas no les hace la menor 

ilusión. 

A PESAR del tironeo en el Senado por la reforma política, en la Cámara de Diputados se mantiene en pie el plan de nombrar 
nuevos consejeros electorales antes de que termine el periodo ordinario de sesiones. 

EN LOS PASILLOS del Palacio Legislativo se comenta que ya hay un consenso para elegir a los cuatro integrantes del IFE que, 
por ahora, opera con sólo cuatro consejeros. 

ESO SÍ, también hay un acuerdo de principio para dejar vacante, al menos por ahora, el puesto de presidente del instituto. 

EL RAZONAMIENTO es que no tiene caso elegir una cabeza antes de que quede claro cómo se llamará y qué características 
tendrá el cuerpo del nuevo organismo electoral. 

VAYA que esta historia cada vez se parece más al “Frankenstein” de Mary Shelley. 

QUIEN dicen que ya regresó a vivir a su natal Sinaloa, después de pasar un tiempo en Estados Unidos, es el empresario del 
ramo de los cárnicos y ex candidato a la gubernatura Jesús Vizcarra. 

LOS ALLEGADOS al priista cuentan que el político, quien fue derrotado por el ex tricolor Mario López Valdez en las elecciones 
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del 2010, está buscando retomar su carrera. 

SEGÚN ESTO, el también ex presidente municipal de Culiacán está muy animado porque dice tener un buen amigo en Los 
Pinos y, aunque todavía faltan tres años para elegir un nuevo gobernador, Vizcarra ya se vio abanderando nuevamente a los 

tricolores. 

FALTA ver si los priistas de la entidad le darán una segunda oportunidad… y qué tiene que decir al respecto el actual 

gobernador, quien también ha estado coqueteando con regresar al partido de sus amores. 

AHORA que en Italia, después de varios años de vivir al filo de la navaja, el ex primer ministro Silvio Berlusconi fue expulsado 

del Senado, acá en México surgió una duda. 

¿SERÁ que algún día veremos a un legislador mexicano perdiendo su asiento en el Congreso, su fuero y su jugosa dieta por 
andar recibiendo “moches”? Es pregunta que no pierde nada con soñar. (Redacción, página 10) 
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